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И стратегия, 
и тактика
Началась разработка плана 
мероприятий по реализации 
отраслевой стратегии 
развития

Алексей ТОРБА

На состоявшемся на днях заседании Сове-
та по вопросам жилищного строительства 
и содействия развитию жилищно-комму-
нального комплекса при Совете Федера-
ции (СФ) РФ были рассмотрены приори-
теты и задачи «Стратегии развития строй-
отрасли и ЖКХ РФ на период до 2030 года 
(с прогнозом до 2035-го)», утвержденной 
правительством РФ в конце октября. От-
крывая заседание, заместитель председа-
теля СФ РФ Галина Карелова напомнила, 
что глава государства сформулировал 
важную задачу: реализовать историче-
ский шанс в обозримые сроки — может 
быть, впервые за всю историю России 
кардинально решить жилищный вопрос. 
Сенатор назвала определенные стратеги-
ческим документом ключевые задачи, 
среди которых повышение доступности и 
комфортности жилья, улучшение каче-
ства городской среды. Она отметила, что 
в 2021 году объемы жилищного стро-
ительства достигли рекордных значений 
за всю историю страны — 92,6 млн квад-
ратных метров, и в текущем году также 
наблюдается положительная динамика в 
достижении большинством регионов пла-
нового значения показателя объема вво-
да жилья. «Необходимо прилагать и далее 
все возможные усилия, чтобы такие тем-
пы сохранялись», — заявила Галина Каре-
лова, сообщив, что в настоящее время 
Минстроем России готовится план меро-
приятий по реализации стратегии, и вы-
разила надежду, что профильное ми-
нистерство учтет предложения, высказан-
ные участниками заседания.

В частности, вице-спикер СФ РФ счита-
ет, что особое внимание надо обратить на 
проработку вопроса о системе мер допол-
нительной поддержки отечественных 
производителей стройматериалов. Также 
в рамках комплексной программы модер-
низации коммунальной инфраструктуры 
с 2023 по 2027 годы важно, по ее мнению, 
предусмотреть дополнительные меры 
поддержки регионов со сложными при-
родно-климатическими условиями. «От-
дельно отмечу необходимость содействия 
регионам в оказании методической помо-
щи при формировании региональных 
программ модернизации объектов ком-
мунальной инфраструктуры, так как это 
является определяющим условием предо-
ставления субсидий в рамках програм-
мы», — подчеркнула Галина Карелова.

Невзирая 
на сложности
Карен Оганесян о скором появлении в России 
уникальных социально значимых объектов 

Депутаты Госдумы РФ кардинально «переписали» градостроительное законодательство с. 6 
Андрей Копытин из ФАУ «ФЦС» о важности перехода к параметрическому проектированию с. 7

2016-2021

на строительство 45,1 млн «квадратов» жилья выдано на начало декабря6,9 тыс. разрешений с. 2

Беседовал Антон МАСТРЕНКОВ

Н
есмотря на финансовые трудности и 
влияние международных экономи-
ческих санкций, в России продолжа-
ется активное строительство значи-
мых объектов культуры, спорта, ме-

дицины и образования. Более того, в этих 
условиях появляются сооружения, не 
имеющие аналогов, способные удивить 
как обычных людей, так и профессиона-
лов. Об их строительстве, преодолении 
дефицита импортных материалов и мно-
гом другом «Стройгазете» рассказал гене-
ральный директор публично-правовой 
компании (ППК) «Единый заказчик в сфе-
ре строительства» Карен ОГАНЕСЯН.

«СГ»: Карен Гаспарович, реализацию 
скольких объектов сегодня контролиру-
ет ППК?

Карен Оганесян: Текущий портфель 
компании составляет 163 объекта в 38 ре-
гионах страны. Каждый из них имеет важ-
ное значение для развития отрасли, будь 
это консерватория в Санкт-Петербурге 
или очистные сооружения в Волгограде. 
Да, есть объекты, обладающие большей 
ценностью для государства, есть те, что 
носят вспомогательный характер, но 
мы стремимся идти по системе управле-
ния, чтобы каждый объект был под кон-
тролем. Так что, несмотря ни на какие 
трудности, в этом году планируем завер-
шить работы не менее чем по 15 объектам.

Подчеркну, нам важен каждый объект, 
ведь все они будут служить людям. Поэто-
му контроль за качеством проектирования 
и строительства осуществляется одинако-
во на каждой площадке.

Мы уделяем самое серьезное 
внимание совершенствованию 
систем управления в стройке 
и проблемам цифровизации. 

За этим — будущее всей 
отрасли!

Карен ОГАНЕСЯН,  
генеральный директор ППК  

«Единый заказчик в сфере строительства»
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КОРОТКО

11 = 12
В 2022 году наблюдается прирост  
в сегментах как многоквартирного,  
так и индивидуального жилищного 
строительства, сообщил замминистра 
строительства и ЖКХ РФ Никита 
Стасишин на конференции «Время 
изменений: итоги года и новые вызовы  
в отрасли, отметив, что на 1 декабря 
введено такое же количество 
квадратных метров жилья, как и за весь 
прошлый год, и что положительная 
динамика развития стройотрасли 
формируется, несмотря на нынешние 
сложности:  
на 1 декабря выдано более 6,9 тыс. 
новых разрешений на строительство  
45,1 млн квадратных метров жилья, что 
на 26 % больше, чем за аналогичный 
период прошлого года.

ПОРОГ ПРЕОДОЛЕН
Успешный российский опыт 
структурирования крупных проектов  
в сфере транспортной инфраструктуры  
с помощью механизмов ГЧП в 
последние годы распространился и на 
проекты развития морской портовой 
инфраструктуры, в частности, 
посредством заключения долгосрочных 
(до 30 лет) концессионных соглашений. 
Как отметил на форуме «Порты России» 
директор дирекции проектов развития 
Дальнего Востока и Арктики ИнфраВЭБ 
Камо Кароян, объем заключенных 
концессионных соглашений в сфере 
транспортной инфраструктуры в 2021 
году перешагнул порог 1,5 трлн рублей 
(70% всех концессионных сделок).

ДЛЯ БЕСШОВНОГО 
ПЕРЕХОДА
Российская производственная компания 
Systeme Electric объявила о запуске 
Systeme Platform — полностью 
российского программного обеспечения 
для автоматизации объектов 
промышленного и гражданского 
назначения. Новый продукт является 
российской альтернативой 
классическим продуктам зарубежных 
вендоров  
и позволит заказчикам осуществить 
бесшовный переход с продуктов AVEVA  
и Schneider Electric.

ЭЛИТНАЯ ПОЛОВИНА
900 сделок заключено на рынке элитных 
новостроек Москвы в уходящем году — 
на 44% меньше, чем в прошлом, 
сообщили в компании NF Group, 
уточнив, что падение спроса произошло 
из-за того, что многие потребители в 
текущей ситуации заняли 
выжидательную позицию, полностью 
отказались от сделок или осуществили 
релокацию семьи и бизнеса. Из-за 
охлаждения спроса и активного выхода 
новых проектов за год объем 
предложения элитного жилья в столице 
вырос на 37% (1,8 тыс. квартир и 
апартаментов),  
а средняя цена предложения на 
первичном рынке составила 1,53 млн 
рублей за «квадрат» (+14% за год).

Источник: NF Group Research

НОВОСТИ Кто решил, что М-12 назовут «Восток», а коридор между  
Санкт-Петербургом и Владивостоком — «Россия»?  с. 11
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О ПРОВЕДЕНИИ КОМПЛЕКСНОЙ РАБОТЫ   
ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ ЖИЛОГО ФОНДА   
В НОВЫХ РЕГИОНАХ, ВОШЕДШИХ В СОСТАВ РФ

Динамика числа сделок  
на первичном рынке элитной 
жилой недвижимости Москвы
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Сергей ЗЕЛЕНЦОВ

Предварительные итоги противоречивого и 
непредсказуемого 2022 года для рынка ком-
мерческой недвижимости подвели на мас-
штабном мероприятии, организованном ИД 
«Коммерсантъ».

В частности, на пленарной сессии, моде-
ратором которой выступил ведущий радио-
станции «Коммерсантъ FM» Марат Кашин, 
освещались основные сценарии развития 
рынка. Председатель совета директоров ricci 
Владимир Авдеев отметил, что год стал исто-
рическим в плане глобального передела рын-
ков. «Заканчивается период глобализации, 
длившийся достаточно долго, и начинается 
новый период «регионализации» в мировом 
масштабе», — подчеркнул он. Владимир Ав-
деев отметил, что ситуация на рынках в Рос-
сии, как это ни странно, выглядит достаточ-
но неплохо. В качестве примера эксперт при-
вел три показателя, непосредственно влия-
ющих на рынок. Первый из них — денежная 
масса М2 (количество денег в стране). В 2022 
году она выросла на 24%, составив 15 трлн 
рублей — и это самый большой прирост за 
последние 10 лет. Второй показатель — от-
ток капитала из РФ (251 млрд долларов). 
Цифра большая, но и тут Владимир Авдеев 
увидел положительный аспект, поскольку 
экономика выдержала, а курс валют на се-
годня устойчив. Третий — сальдо торговых 

операций. Профицит вырос на 60 млрд дол-
ларов в абсолютном выражении с конца 
2021 года. «Инвестиции в нынешнем году 
будут порядка 4,75 млрд долларов США, и 
этот показатель близок к безмятежному 
2021-му. Он обусловлен в первую очередь 
выходом иностранцев и большой инвестици-
онной активностью в области девелопмента. 
Значит, пациент не просто жив — он жив, 
здоров и процветает, а некоторые эксперты 
предрекают России даже инвестиционный 
бум», — подчеркнул Владимир Авдеев. Гово-
ря о недвижимости как о зеркале российской 
экономики, он отметил, что самая стабиль-
ная ситуация — в сегменте складов, тогда 
как в офисном спрос упал на 25%. На рынке 
жилья Владимир Авдеев прогнозирует спад 
объема продаж, но не критичное снижение 
цен, поскольку просела маржинальность за-
стройщиков.

Коммерческий директор компании «Пи-
онер» Диана Нилиповская подробнее расска-
зала о ситуации на офисном рынке. «2021 год 
был бумом продаж, в 2022 году, очевидно, 
был период адаптации к ситуации. Однако 
после периода затишья мы уже сейчас видим 
определенный возврат интереса. В нынеш-
нем году антирекордов мы, тем не менее, не 
фиксируем: было введено 250 тыс. кв. м — 
столько же, сколько за три предыдущих года. 
Шесть новых проектов вышло на рынок по-
сле февраля. Предложение на текущий мо-

мент составляет 360 тыс. кв. м, а цена вырос-
ла на 30%, составив 390 тыс. рублей», — при-
вела она аналитику рынка и перешла к ретей-
лу, отметив, что этот рынок ужался и «нас 
ждет переориентация на торговые центры 
меньшего формата, можно сказать, районно-
го, в больших торговых центрах вакансия 
продолжит расти. Думаю, это в том числе мо-
жет привести к частичному редевелопменту 
ТЦ — переводу их в другие многофункци-
ональные объекты».

Директор по офисной недвижимости PPF 
Real Estate Russia Никола Обайдин отметил, 
что несмотря на сложности, связанные с ухо-
дом компаний, трансформацией спроса, ак-
тивность на рынке есть, она начала возро-
ждаться в IV квартале и, по его словам, актив-
нее всего будут арендовать площади россий-
ские IT-компании. «Любой кризис легче всего 
переживают качественные здания. Это не 
просто эффективные офисы с современными 
инженерными системами. Это еще и готовая 
проявлять гибкость профессиональная ко-
манда, понятные взаимоотношения соб-
ственника и арендатора, развитая инфра-
структура. Кроме того, арендаторы продол-
жают уделять внимание «зеленому» стро-
ительству. Таким образом, сейчас главная за-
дача собственника — не ухудшать свой про-
дукт», — подытожил эксперт.

Исполнительный директор Radius Group 
Захар Вальков, анализируя ситуацию на 
складском рынке, отметил, что ставки будут, 
скорее всего, фиксироваться на уровне 5,5-6 
тыс. рублей за «квадрат» в зависимости от 
локации и качества объекта, а также от объ-
ема арендуемых площадей. «Это позволяет 
сектору чувствовать себя комфортно», — 
подчеркнул он, заявив, что при самых нега-
тивных сценариях вакансия не превысит 
7-8%, оценив свой общий прогноз как «уме-
ренно позитивный».

Директор по аренде и маркетингу Raven 
Russia Вячеслав Холопов, продолжая тему 
складов, считает, что складская недвижи-
мость — это прежде всего инфраструктурные 
решения, необходимые для того, чтобы все 
остальное работало. В этой связи он отметил, 
что горизонт планирования сегодня в России 
снизился до трех месяцев. «Будет ли еще одна 
стая «черных лебедей» в 2023 году, сказать 
невозможно. Финальным аккордом станет 
выезд иностранных компаний. Складской 
рынок действительно себя чувствует непло-
хо, но это не благодаря, а вопреки», — резю-
мировал эксперт.

Итоги непредсказуемого года
Ситуация и ожидания на рынке коммерческой недвижимости

Сделать  
шаг назад
Застройщики объявили 2023-й 
«годом работы над собой»

Оксана САМБОРСКАЯ

Следующий год потребует серьезного пере-
смотра продукта. К такому выводу пришли в 
среду участники итоговой конференции 
Ассоци ации профессионалов рынка недви-
жимости (Real Estate Professionals’ 
Association, REPA). При этом к серьезному 
снижению цен рынок пока не готов.

По мнению старшего аналитика-консуль-
танта Nikoliers Анны Мурмуридис, рынок но-
востроек Москвы может продемонстриро-
вать некоторую коррекцию цен вниз, что бу-
дет зависеть от «ипотечной повестки» — от 
того, будут ли (и в каком виде) сохранены 
государственная поддержка льготного креди-
тования и субсидирование ставок застрой-
щиками. По словам аналитика, прямого по-
нижения цен на рынке пока нет, но скидки в 
20-30% уже есть. Такая картина наблюдается 
на фоне того, что за последние два-три года 
рост цен составил суммарно около 40%. Анна 
Мурмуридис уверена, что полного отката не 
будет, но «ощущение, что цены должны сде-
лать шаг назад, есть». А вот госрегулирова-
ние цен, по ее мнению, возможно только при 

существенном пополнении объема новостро-
ек. «Однако застройщики не заинтересованы 
пока предлагать рынку все свои проектные 
решения», — предупредила эксперт.

В целом, по данным Nikoliers, сейчас в Мо-
скве в стройке на разных стадиях находится 
13,6 млн квадратных метров жилья, ввод по 
итогам года составит 5,1 млн новых «квадра-
тов», при этом объем уже совершенных за 11 
месяцев сделок на первичном рынке прибли-
зился к 2,8 млн кв. м.

В свою очередь, коммерческий директор 
ГК «Инград» Михаил Бузулуцкий вообще не 
допускает возможности обвала цен на недви-
жимость. Легкая коррекция, по его словам, 
не в счет. «Финансовые модели всех стро-
ящихся проектов связаны с проектным фи-
нансированием, — пояснил он. — Банки- 
кредиторы не позволят ценовой демпинг. По-
этому мы будем очень медленно восстанав-
ливаться. На рынке останутся те, кто проявит 
выдержку».

Такая ситуация требует детальной коррек-
тировки продукта, считает большинство де-
велоперов — участников конференции. 
«Всем компаниям предстоит «работать над 
собой», прислушиваясь к запросам покупате-
лей и улучшая качество проектов, — считает 
директор по продукту «Сити-XXI век» Мария 
Могилевцева-Головина. — Это касается и 
концепции, и маркетинговых решений по 
стимулированию продаж».

Происходить это, по мнению Анны Мур-
муридис, будет не только в жилой, но и в ком-
мерческой недвижимости. «Будущее за 

много функциональностью, — отметила она. 
— Офисные здания перейдут в формат МФК, 
где будут сочетаться офисные помещения и 
апартаменты, при этом размеры площадей 
под продажу уменьшатся, зато увеличатся 
общественные пространства, позволяющие 
формировать концепцию life-work balance».
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Сергей ВЕРШИНИН

На этой неделе в рамках рабочего визита 
президента Национального объединения 
строителей (НОСТРОЙ) Антона Глушкова в 
Душанбе состоялось подписание соглаше-
ния о сотрудничестве нацобъединения и 
Министерства труда, миграции и занятости 
населения Республики Таджикистан. Об 
этом «Стройгазете» сообщили в пресс- 
службе НОСТРОЙ.

Согласно документу, стороны договори-
лись об установлении партнерских отноше-
ний и развитии долгосрочного сотрудниче-
ства, направленного на повышение каче-
ства трудовых ресурсов. НОСТРОЙ и Мин-
труд Таджикистана намерены объединить 
усилия в создании механизма оценки квали-
фикации граждан Таджикистана, которые 
осуществляют трудовую деятельность в об-
ласти строительства на территории России, 
в системе подтверждения квалификаций 
НОСТРОЙ.

Для этого республиканское ведомство 
обеспечит материально-техническую базу 
для организации в стране профессиональ-
ного обучения и оценки квалификации 
специалистов в области строительства. В 
свою очередь, НОСТРОЙ организует откры-
тие здесь экзаменационных центров для 
проведения процедур оценки квалифика-
ции строителей. Благодаря этому НОСТРОЙ 
будет направлять в Минтруд Таджикистана 
информацию о гражданах, прошедших 
оценку квалификации и получивших доку-
менты о квалификации, которые признают-
ся в РФ.

«Минтруд Таджикистана заинтересован в 
подготовке квалифицированных специали-
стов рабочих специальностей и оценке ква-
лификации лиц, имеющих соответству ющие 
профессиональные навыки, востребован-
ные на рынке труда Таджикистана и Рос-
сии», — отметила заместитель министра 
труда, миграции и занятости населения Рес-
публики Таджикистан Шахноза Нодири.

По словам Антона Глушкова, в рамках пе-
рехода к прозрачному рынку иностранной 
рабочей силы (ИРС) подписанное соглаше-
ние имеет важное значение для обеих стран. 
«Безусловно, строительная отрасль в России 
сегодня нуждается в квалифицированной 
рабочей силе, но мы должны понимать уро-
вень подготовки специалистов, которые к 
нам приезжают. С Таджикистаном у нас со-
гласован механизм организованного ввоза 
рабочих на территорию РФ, и в него встро-
ена процедура подтверждения квалифика-
ции, чтобы к нам на конкретные вакансии 
целенаправленно приезжали люди, успешно 
сдавшие профессиональный экзамен и дока-
завшие, что они способны квалифицирован-
но выполнять свои обязанности на строй-
площадке», — прокомментировал он.

Кроме того, президент НОСТРОЙ вместе с 
руководителем многофункционального ми-
грационного центра Москвы в Таджикистане 
Адусаттором Нозимовым и его заместителем 
Юсуфом Джураевым обсудили схему взаимо-
действия по организованному привлечению 
трудовых мигрантов из республики на рос-
сийские стройплощадки, наиболее востребо-
ванные профессии, ресурсные возможности 
и уровень квалификации граждан Таджики-
стана, подающих заявки на трудоустройство 
в строительной сфере РФ. Участники диалога 
также обозначили основные сложности, свя-
занные с этими механизмами, и пути их ре-
шения.

Вышли на село
В России началась реализация 
первого мастер-плана  
сельской агломерации

Оксана САМБОРСКАЯ

По инициативе местных властей и благотво-
рительного фонда «Умуд» архитектурное бю-
ро Atlas разработало мастер-план сельской 
агломерации в Сулейман-Стальском районе 
Дагестана. Данная стратегия территориаль-
ного развития рассчитана на период до 2030 
года и охватывает пять соседних сел общей 
площадью 2 360 гектаров на юге республи-
ки. Сегодня здесь уже идут строительство 
новой гостиницы на 30 мест, реконструкция 
круглогодичного санатория с радоновыми 
ваннами и благоустройство смотровой пло-
щадки в селе Ашага-Стал.

По словам генерального директора Atlas 
Александры Сытниковой, при разработке ма-
стер-плана необходимо было предложить 
идеи, отвечающие контексту, культурной 
специфике, менталитету, экономике. Для ком-
плексного и устойчивого развития, формиро-
вания современного облика сел, повышения 
качества жизни бюро был разработан план 
мероприятий по шести направлениям: терри-
ториальное планирование, ландшафтно- 
рекреационный каркас, транспортно- 
пешеходная, социальная, коммерческая ин-
фраструктуры, туризм. Реализация заложен-
ных в документе мероприятий позволит в бу-
дущем обеспечить прирост местного населе-
ния на 13%, а создание культурных центров, 
фестивальных площадок, экомаршрутов и т. д. 
поможет создать стабильный туристический 
поток — до 46 тыс. человек в год. При этом 
протяженность только одних новых экотроп 
составит 52,9 км, а доля рекреационных зон в 
целом увеличится в 4,5 раза.

Рынок ИРС становится прозрачней
Кстати 

 В рамках пребывания в столице 
Таджикистана президент НОСТРОЙ 
Антон Глушков посетил местные 
строительные объекты, провел ряд 
встреч с представителями 
республиканских Министерства 
здравоохранения и социальной защиты 
населения, Министерства 
промышленности и новых технологий, 
государственных комитетов по 
строительству и архитектуре, по 
инвестициям и управлению 
госимуществом, а также пообщался  
с руководителями крупных таджикских 
строительных компаний  
и производителями стройматериалов.
Визит российской делегации в Душанбе 
был организован при поддержке 
председателя правления 
республиканской ассоциации 
застройщиков Музаффара Исакова  
и главы Торгового представительства 
РФ в Таджикистан Евгения Коренькова.

НОСТРОЙ и Минтруд Таджикистана договорились о сотрудничестве
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ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО

Правкомиссия 
рассмотрела ряд 
важных отраслевых 
вопросов

На заседании Правительственной комис-
сии по региональному развитию в РФ, про-
шедшем на днях под председательством 
вице-премьера РФ Марата Хуснуллина, бы-
ла утверждена «Федеральная адресная ин-
вестиционная программа (ФАИП) на 2023-
2025 годы с прогнозным периодом до 2027-
го», сформированная Минстроем России в 
соответствии с поручением президента РФ.

«Это большой шаг к реализации наме-
ченных целей и повышению 

качества жизни в населен-
ных пунктах нашей стра-
ны, — отметил «Строй-
газете» министр стро-
ительства и ЖКХ РФ 
Ирек Файзуллин. — 

Тот путь, который мы 
проделали вместе с глав-

ными распорядителями 
бюджетных средств (ГРБС), — 

это по сути разработка основополагающего 
документа системы управления государ-
ственными капитальными вложениями, по 
которому в дальнейшем будет вестись вся 
работа. Нам еще предстоит утвердить ряд 
нормативно-правовых актов, чтобы с 1 янва-
ря 2023 года бесперебойно начала свою ра-
боту новая комплексная госпрограмма 
«Строительство», созданная на основе 
ФАИП, сегодня эта работа активно ведется».

Правительственной комиссией также бы-
ли рассмотрены и одобрены заявки реги-
онов по финансированию проектов по стро-
ительству, реконструкции, модернизации 
инфраструктуры за счет средств ФНБ. В 
частности, Чувашской Республике был одо-
брен дополнительный лимит в размере 460 
млн рублей для строительства тепловых се-
тей и сетей горячего водоснабжения от газо-
вых автоматизированных блочно-модуль-
ных котельных в городах Шумерля и Коз-
ловка. Проект позволит повысить надеж-
ность предоставляемых услуг для 7,7 тыс. 
жителей, снизить потери тепловой энергии в 
сетях, а также уменьшить затраты на произ-
водство энергоресурсов. Республика Мор-
довия получит финансирование в объеме 
299 млн рублей для оптимизации системы 
теплоснабжения Саранска. Проект решает 
задачу обновления сети коммунальной ин-
фраструктуры, что повысит ее производи-
тельность и оптимизирует затраты, а также 
улучшит качество услуг для 35 тыс. человек. 
При этом реализация проекта даст возмож-
ность подключения новых абонентов жи-
лищного фонда площадью около 70 тыс. 
квадратных метров.

На заседании был рассмотрен вопрос о 
внесении изменений в сводный перечень 
новых инвестиционных проектов, реализуе-
мых с использованием механизма реструк-
туризации бюджетных кредитов. Прав-
комиссия одобрила для 18 регионов финан-
сирование 52 инвестиционных проектов с 
использованием реструктуризированных 
бюджетных кредитов в размере 6 млрд ру-
блей. Проекты направлены на развитие 
энергетической, коммунальной, инженер-
ной и транспортной инфраструктур и позво-
лят создать более 17,6 тыс. рабочих мест.

с.1 «СГ»: Какие введенные в 
этом году в эксплуатацию 
объекты вы бы выделили?

Карен Оганесян: Например, в ноябре по-
сле длительной реконструкции снова распах-
нул свои двери для студентов Литературный 
институт в центре Москвы. Строительно- 
монтажные и реставрационные работы нача-
лись здесь еще в 2017 году. За этот период 
был проделан широкий спектр работ, в том 
числе реконструкция сетей инженерного 
обеспечения, несущих элементов и каркаса 
здания. Важно, что нам удалось сохранить 
исторический облик института. Так, в корпу-
сах здания был восстановлен интерьер нача-
ла XX века: мраморные подоконники, камен-
ные лестницы, деревянные потолочные кар-
низы с фризом, лепной декор. По архивным 
документам строители полностью воссозда-
ли фасад здания и внутренние помещения, в 
том числе художественный паркет XIX века.

Другим знаковым проектом со своей ин-
дивидуальной историей стало восстановле-
ние здания Института научной информации 
по общественным наукам РАН. Напомню, 
после пожара 2017 года несколько лет разра-
батывался проект реконструкции здания, а 
строительно-монтажные работы были нача-
ты в 2019 году. Фактически это было стро-
ительство с нуля: настолько серьезными бы-
ли повреждения. Перед проектировщиками 
и строителями стояла задача сохранить пер-
воначальный облик библиотеки, поэтому 
здание восстанавливали по оригинальному 
проекту Якова Белопольского 1970 года.

При этом полезная площадь библиотеки 
института увеличилась на 30% за счет стро-
ительства двух дополнительных подземных 
этажей. Новое здание библиотеки разделено 
на несколько помещений: большой читаль-
ный зал, конференц-зал и переговорные, 
книгохранилище с современной системой 
вентиляции и пылеудаления. Также в здании 
предусмотрены помещения, где можно будет 
реставрировать и восстанавливать книги.

«СГ»: Расскажите о наиболее интерес-
ных, масштабных и сложных объектах, по 
которым сейчас продолжаются работы.

К.О.: В ближайшие годы в России благода-
ря реставраторам и строителям появится не-
сколько по-настоящему уникальных, не име-
ющих аналогов ни в стране, ни в мире куль-
турных и медицинских объектов.

Например, сейчас ведется создание на ба-
зе нового корпуса Третьяковской галереи 

арт-пространства с окнами-«картинами» на 
Кадашевской набережной в центре столицы. 
Новый корпус галереи к 2024 году украсит 
большой световой атриум площадью около 3 
тыс. квадратных метров с панорамным ви-
дом, в настоящее время строители заверша-
ют работы по его остеклению. За счет кон-
струкции зенитного фонаря посетителям бу-
дет открываться панорамный вид на набе-
режную.

Параллельно ведутся работы по фасаду 
нового корпуса Третьяковки со стороны Тол-
мачевского переулка, а сам фасад выполнен 
из светопрозрачных конструкций-витражей. 
В корпусе будут располагаться экспозицион-
ные и выставочные пространства, реставра-
ционные мастерские живописи, графики, 
скульптуры, а также научный фотоархив. За-
вершение строительства намечено на 2024 
год.

Следующий объект — Консерватория 
имени Римского-Корсакова в Санкт-Петер-
бурге. Это важнейший объект, находящийся 
на контроле у первых лиц государства. Се-
годня на его площадке ежедневно трудятся 
почти 600 человек, и эта цифра постоянно 
растет. В конце октября Главгосэкспертиза 
России выдала новое положительное заклю-
чение на проектно-сметную документацию 
по этой реконструкции, так что теперь рабо-
ты пойдут быстрее.

Еще один знаковый объект расположен в 
Крыму: Федеральный детский реабилитаци-
онный центр в Евпатории находится на пер-
сональном контроле как президента России 
Владимира Путина, так и председателя Сове-
та Федерации РФ Валентины Матвиенко, ко-
торая персонально ведет этот объект, помо-
гает нам по всем вопросам, и вместе с кото-
рой мы два месяца назад производили за-
кладку первого камня.

Другим ключевым объектом является 
Международный детский центр «Артек», это 
уже по линии Минпросвещения РФ. Мы до-
статочно сложно его принимали, было много 
организационных, технических вопросов, 
необходимо было проходить повторную экс-
пертизу из-за того, что проектная документа-
ция устарела. Сейчас мы активно раскручи-
ваем этот проект, и в 2023-2024 годах все 
основные его объекты планируется ввести в 
эксплуатацию.

«СГ»: Вы упомянули о значимых меди-
цинских объектах. Расскажите о каком- 
нибудь более подробно.

К.О.: Действительно, потребность в та-
ких объектах сегодня высока. Причем речь 
идет не только о поликлиниках, но и об уни-
кальных специализированных центрах ока-
зания узкопрофильной помощи. Например, 
к концу 2023 года должна завершиться ре-
конструкция одного из корпусов Российско-
го научного центра хирургии имени акаде-
мика Б. В. Петровского. Модернизация кор-
пуса позволит увеличить коечный фонд на 
352 места. Корпус будет оснащен самым со-
временным высокотехнологичным мед-
оборудованием. Также здесь разместят при-
емное отделение с блоком помещений 
ультра звуковой и функциональной диагно-
стики, компьютерной томографии и рентге-
нографии. Помимо этого, в здании откроют 
отделения медицинской реабилитации, пла-
стической хирургии и общей онкологии.

«СГ»: Как сказались санкции и сложив-
шаяся экономическая ситуация на работе 
ППК?

К.О.: Надо признать, их влияние на ре-
ализацию объектов не только Единого за-
казчика, но и всей страны в целом очень се-
рьезное, но мы справились с возникшими 
трудностями. В частности, оптимизировали 
систему согласования изменений проект-
ных решений. Правительство РФ оператив-
но выпустило ряд постановлений, позволив-
ших и экспертизе, и заказчику принимать и 
рассматривать изменения инженерно-тех-
нических решений проектной документа-
ции. Соответственно, если наш контрагент 
из-за санкций сталкивается с проблемой 
поставки оборудования или отсутствия рос-
сийских аналогов, то у нас есть как мини-
мум право быстро все поменять.

«СГ»: Как вы решаете проблему с не-
хваткой импортных ресурсов?

К.О.: Вообще-то проблема стоит не так 
остро, как о ней говорят. Импортное ин-
женерное и высокотехнологичное обо-
рудование на объектах строительства 
составляет всего от 5 до 30%.  
В частности, мы, например, не 
ощутили проблем с вентиляци-
ей: несмотря на то, что часть 
комплектующих не рос-
сийская, крупные отече-
ственные производи-
тели вентиляцион-
ного оборудования 
смогли решить этот 
вопрос. Также у нас 
прекрасная окон-
ная продукция, и 
нет необходимости 
закупать импортную.

В то же время существует пробле-
ма нехватки слаботочных систем и 
систем управления. Однако и здесь 
выход был найден — в доставке этих 

комплектующих через третьи страны. Это 
немного удлиняет процесс сдачи объекта в 
эксплуатацию, но в принципе вопрос решен.

Более ощутимые проблемы связаны с де-
фицитом высокотехнологичного медицин-
ского оборудования, особенно такого, как 
КТ, МРТ, есть сложности по световому обо-
рудованию — это касается, в первую оче-
редь, объектов культуры. Такое оборудова-
ние, к сожалению, обычно не имеет анало-
гов. Поэтому для полного решения пробле-
мы необходимо совершенствовать выпуск 
собственной продукции. Я уверен, текущую 
проблему мы разрешим.

«СГ»: Важной частью утвержденной не-
давно «Стратегии развития стройотрасли 
и ЖКХ РФ» является цифровизация основ-
ных процессов и внедрение инновацион-
ных технологий. Как в ППК решается этот 
вопрос?

К.О.: Мы уделяем самое серьезное внима-
ние совершенствованию систем управления 
в стройке и цифровизации. За этим — буду-
щее всей отрасли. Уже разработана система 
по выдаче рабочей документации в элек-
тронном виде, благодаря которой подрядчи-
кам не нужно приезжать в офис или отправ-
лять документацию в бумажном виде. Этот 
шаг значительно упростил всю процедуру, и 
мы уже перешли на полноценное внедрение 
этой технологии по всем объектам.

Нами также разрабатывается кадровый 
электронный документооборот. Он позво-
лит уменьшить количество бумажных дей-
ствий и исключить перемещения по кабине-
там.

Кроме того, вместе с Минстроем России 
мы внедряем глобальную федеральную 
платформу по управлению проектами. Ее 
основой является московская программа 
«Мосгорзаказ», безвозмездно переданная в 
министерство столичным правительством. 
На ее базе Минстрой собирает единую циф-
ровую платформу по управлению строитель-
ными объектами.

Эта система управления создана по прин-
ципу проектного менеджмента и позволяет 
вносить информацию по объектам, контро-
лировать графики, сроки, фиксировать визу-
альный ход строительных объектов, а также 
отслеживать процент готовности. Более то-
го, к ней также можно подключить камеры. 
В настоящее время программа уже установ-
лена, но ожидается обновление ее финаль-
ной версии. А повсеместное распростране-
ние программа получит уже в следующем 
году.

Невзирая 
на сложности

Региональный аспект
О начатой в соответствии с 

поручением правитель-
ства РФ работе над пла-

ном мероприятий по 
реализации «Страте-
гии развития строй-
отрасли и ЖКХ» рас-

сказала статс-секретарь 
— заместитель министра 

строительства и ЖКХ РФ 
Светлана Иванова. Уже сейчас проект этого 
плана предусматривает восемь разделов и 
288 мероприятий. Затем он будет направлен 
в СФ РФ и регионы для включения в него их 
предложений. Согласованный с ними доку-
мент намечено утвердить в следующем году. 
Кроме того, предстоит привести в соответ-
ствие с утвержденной правительством стра-
тегией документы регионального и муници-
пального уровней. Во многих регионах эта 
работа уже началась, и Минстрой России го-
тов оказать им необходимую методическую 
помощь.

Среди наиболее трудно решаемых вопро-
сов, связанных с реализацией стратегии, ко-
торые ставят перед Минстроем регионы, 
Светлана Иванова назвала необходимость 
дальнейшей настройки механизма ком-
плексного развития территории (КРТ). По ее 
словам, субъекты на практике убедились в 
его эффективности, но при этом выявились 
моменты, требующие корректировки феде-
рального законодательства.

От объемов — к деталям
Выступившая на заседании  

аудитор Счетной палаты 
(СП) РФ Наталья Тру-

нова отметила, что в 
стратегии нашла отра-
жение существенная 
часть рекомендаций 

СП РФ по результатам 
проведенных в 2018-

2022 годах экспертно- 
аналитических и контрольных 

мероприятий. Вместе с тем она предложила 
доработать проект плана мероприятий по 
реализации этого документа с учетом ряда 
вопросов, вызывающих беспокойство ее ве-
домства. Прежде всего речь идет о том, что 
кроме показателей, связанных с объемами 
жилищного строительства (градпотенциал и 
земельные участки, предназначенные для 
возведения жилья), в стратегии нет других 
значений, характеризующих достижение це-
лей новой градостроительной политики. В 
ней отсутствуют, например, показатели, ука-
зывающие на то, какая доля из объема жи-
лищного строительства будет соответство-
вать стандарту КРТ, утвержденному Мин-
строем России. Так, непонятно, какая доля 
однокомнатных квартир будет в новых жи-
лых комплексах. Наталья Трунова подчер-
кнула, что сложно говорить о новой град-
политике, когда до сих пор ряд регионов 

вводит более 50% однокомнатных квартир, 
что противоречит демографическим целям. 
Соответственно, отсутствует и механизм ре-
гулирования этих вопросов.

Также, несмотря на кластеризацию реги-
онов по уровню развития жилищного рынка, 
что является важным шагом к дифференциро-
ванной государственной политике, в страте-
гии не указано конкретных мер по отноше-
нию к разному типу территорий. «Когда мы 
ориентируемся исключительно на параме-
тры жилищного рынка, не учитываем наши 
возможности по социально-экономическо-
му развитию, по геостратегическому поло-
жению, то, конечно же, данные территории 
могут потерять во внимании федерального 
центра», — считает Наталья Трунова. Она об-
ратила внимание участников заседания и на 
то, что, несмотря на наличие в стратегии на-
правлений, связанных с развитием арендного 
жилья, в итоговом списке отсутствуют пока-
затели, фиксирующие структурные измене-
ния на жилищном рынке.

Кроме того, Наталья Трунова напомнила, 
что федеральным органам исполнительной 
власти и чиновникам на местах при разра-
ботке и реализации госпрограмм необходи-
мо руководствоваться положениями страте-
гии. В связи с этим аудитор отметила слож-
ность системы финансирования и наличие 
зачастую дублирующих мероприятий по раз-
личным госпрограммам, национальным и 
федеральным проектам. Такие проблемы су-
ществуют, например, в рамках госпрограм-
мы «Жилище». Поэтому, по мнению предста-
вителя СП РФ, при разработке плана меро-
приятий по реализации стратегии необходи-
мо систематизировать все механизмы, пред-
усмотренные этой госпрограммой, сделать 
их максимально прозрачными для регионов 
и, возможно, пересмотреть структуру про-
граммы.

Предложения профсообщества
Инициативы Национального 

объединения строителей 
(НОСТРОЙ) по реализа-

ции стратегии озву- 
чил вице-президент  
НОСТРОЙ Аркадий 
Чернецкий, подчер-

кнувший, что каждый 
раздел главного для от-

расли документа является 
фундаментально важным. Но при этом он 
особо отметил необходимость совершен-
ствования нормативно-правового регулиро-
вания для сокращения сроков инвестицион-
но-строительного цикла и повышения эф-
фективности использования средств. Для 
дальнейшей оптимизации цикла НОСТРОЙ 
предлагает сократить его путем создания ин-
формационных платформ, аккумулирующих 
сведения об определенном этапе реализации 
проекта по строительству. Так, для формиро-
вания единой цифровой среды градострои-
тельной деятельности предлагается закре-

пить за НОСТРОЙ ведение реестровых моде-
лей в отношении всех выданных разрешений 
на строительство посредством сопровожде-
ния интеграции государственных информа-
ционных систем обеспечения градострои-
тельной деятельности. За органами власти, 
уполномоченными выдавать разрешения на 
строительство, целесообразно законодатель-
но закрепить обязанность по внесению све-
дений в Реестр выданных разрешений на 
строительство и поручить его ведение НО-
СТРОЙ. На базе платформ НОСТРОЙ Арка-
дий Чернецкий предложил создать реестр 
разрешений на ввод объекта капитального 
строительства в эксплуатацию, позволяю-
щий осуществлять контроль за всеми по-
строенными объектами.

«В дальнейшем на базе разработанных 
реестров и платформ видится объективным 
рассмотреть возможность создания единого 
реестра, обобщающего сведения об объек-
тах капстроительства, обеспечивающего не-
прерывность аккумулирования информации 

о таких объектах, ее достоверность и воз-
можность беспрепятственного обмена на 
всех этапах градостроительной деятель-
ности», — пояснил вице-президент  
НОСТРОЙ.

В отношении освоения земельных участ-
ков, включенных в КРТ, он отметил, что за 
отчетами об успешной реализации таких 
проектов скрываются совсем другие факты. 
С целью совершенствования законодатель-
ства в области КРТ и малоэтажного стро-
ительства для вовлечения дополнительных 
земельных участков НОСТРОЙ предложил 
ряд инициатив, среди которых Аркадий Чер-
нецкий назвал:

— формирование банка земельных участ-
ков под индивидуальное жилищное стро-
ительство (ИЖС) и малоэтажное индустри-
альное строительство;

— разработку механизма льготного выде-
ления земельных участков для реализации 
проектов ИЖС;

— вовлечение граждан в качестве соинве-
сторов посредством установления «вырав-
ненного» платежа за все виды сетей, необхо-
димых для технологического присоедине-
ния;

— создание механизма предоставления 
отдельным категориям граждан социальных 
целевых единовременных субсидий на ИЖС.

Участники заседания поддержали иници-
ативы НОСТРОЙ. Галина Карелова предло-
жила создать для их проработки рабочую 
группу с участием всех заинтересованных 
структур. О готовности финансового инсти-
тута развития в жилищной сфере «ДОМ.РФ» 
подключиться к этой работе тут же заявил 
заместитель генерального директора гос-
корпорации Алексей Ниденс.

Несмотря на непростую 
экономическую ситуацию, 

строительная отрасль 
остается одним из драйверов 

социально-экономического 
развития страны, важной 
составляющей экономики 

регионов

Галина КАРЕЛОВА, 
заместитель председателя  

Совета Федерации РФ:

И стратегия, и тактика
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РЕГУЛИРОВАНИЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ

Каким регионам 
выделят субсидии  
на развитие 
туристической 
инфраструктуры

В 2023 году 11 субъектов РФ получат 
субсидии от Минстроя России на развитие 
обеспечивающей инфраструктуры для стро-
ящихся в стране новых туристских класте-
ров. Средства на софинансирование созда-
ния в них необходимой инженерной и транс-
портной инфраструктур впервые получат 
Пермский и Приморский края, а также Воро-
нежская, Иркутская, Пензенская, Челябин-
ская и Ярославская области. При этом в 
Рес публике Адыгее, Камчатском крае, Твер-
ской и Кемеровской областях данные рабо-
ты уже активно ведутся.

Субсидии на строительство дорог, сетей 
теплоснабжения, газоснабжения, энерго-
снабжения, водоснабжения и водоотведе-
ния будут предоставлены в рамках куриру-
емого Минстроем России с 2021 года феде-
рального проекта «Развитие туристической 
инфраструктуры» (входит в нацпроект «Ту-
ризм и индустрия гостеприимства»). Выде-
ление денежных средств утверждено зако-
ном «О федеральном бюджете на 2023 год и 
на плановый период 2024 и 2025 годов» 
(№466-ФЗ от 05.12.2022).

«Список регионов для получения субси-
дий сформирован на основа-

нии отбора, проведенного 
Минстроем России в 
этом году», — сообщил 
«Стройгазете» заме-
ститель министра стро-
ительства и ЖКХ РФ 
Юрий Гордеев, уточнив, 

что господдержка пред-
усматривает параллельное 

строительство обеспечивающей 
инфраструктуры к туробъектам, возводи-
мым с участием АО «Корпорация Туризм.
РФ» и частных инвесторов.

Так, к примеру, в Камчатском крае в 2023 
году на средства субсидии продолжится 
строительство дороги общего пользования 
от поселка Термальный до туристского кла-
стера «Три вулкана».

В Тверской области начнутся проектно- 
изыскательные работы по строительству 
подъезда к аэропарку Завидово и транс-
портной развязки двух автодорог через 
трассу М-10 «Россия». Также здесь продол-
жится строительство комплекса обеспечи-
вающей инфраструктуры туристско-рекре-
ационного кластера «Волжское море» для 
обслуживания туристических судов в усть-
евом участке реки Шоши.

В Кемеровской области продолжатся 
проектно-изыскательные работы по про-
кладке сетей водоснабжения и водоотведе-
ния и строительство подъезда к первой 
очереди туристического центра города- 
курорта «Новый Шерегеш» с примыканием 
к автодороге «Чугунаш—Спортивно-тури-
стический комплекс «Шерегеш» и к автодо-
роге «Кузедеево—Мундыбаш—Таштагол».

В Республике Адыгее на средства субси-
дии уже ведутся проектно-изыскательные 
работы по реконструкции участка автомо-
бильной дороги «Даховская—плато Лагона-
ки» вблизи комплексного туристического 
проекта «Лагонаки». В 2023 году на этом 
объекте планируется приступить к стро-
ительно-монтажным работам.

Беседовал Антон МАСТРЕНКОВ

Д
иректор ФАУ «Федеральный центр норми-
рования, стандартизации и технической 
оценки соответствия в строительстве» 
(ФЦС) Андрей КОПЫТИН рассказал 
«Стройгазете» о важности перехода к 

пара метрической системе технического регули-
рования, новых стандартах строительства из 
дерева и металла и о возможностях сокращения 
инвестиционно-строительного цикла.

«СГ»: Андрей Викторович, не так давно 
была окончательно утверждена «Стратегия 
развития стройотрасли и ЖКХ РФ». Какая 
роль в ее реализации отводится ФЦС?

Андрей Копытин: Напомню, что работа 
над этим важным документом велась Мин-
строем России планомерно с привлечением 
широкого круга отраслевых экспертов, все 
формулировки и детали тщательно прорабаты-
вались, согласовывались и корректировались. 
Поэтому в итоге получился масштабный и при 
этом сбалансированный документ, реализация 
положений которого позволит эффективно и 
всесторонне решать задачи обеспечения безо-
пасности зданий и качественного развития 
всех направлений строительной отрасли.

ФЦС как основная организации отрасли в 
области технического нормирования совмест-
но с коллегами будет непосредственно уча-
ствовать в реализации задач стратегии по со-
вершенствованию системы технического ре-
гулирования, развитию научной деятельности 
в строительстве, промышленности строймате-
риалов, адаптации к последствиям изменения 
климата, экологии, снижению объема выбро-
сов парниковых газов и энергетической эф-
фективности, а также цифровой трансформа-
ции отрасли.

Раздел о развитии технического регулиро-
вания в строительстве как раз и включает ос-
новные наши задачи на будущий период: 
структурирование требований и переход на 
параметрическое нормирование. Сейчас идет 
подготовка единого реестра требований, кото-
рый будет содержать в себе все документы, 
образующие доказательную базу Техническо-
го регламента о безопасности зданий и соору-
жений, и в том числе требования санитарных 
правил, сводов правил МЧС России и другие 
документы, регулирующие процесс строитель-
ства. Следующим шагом станет перевод нор-
мативной базы в машиночитаемый и машино-
понимаемый форматы. Все это формирует ос-
нову для перехода на параметрическую систе-
му нормирования.

«СГ»: Почему так важен переход к пара-
метрическому проектированию?

А.К.: Переход к параметрической концеп-
ции в нормировании — это попытка упро-
стить подходы к проектированию, сделать их, 
если можно так сказать, более свободными и 
гибкими. Ведь сейчас как происходит — про-

ектировщики и строители по старой совет-
ской привычке пытаются найти ответы на все 
свои вопросы в нормах. Раньше такой подход 
работал, но сегодня в условиях скачкообраз-
ного прогресса и рыночной экономики он уже 
неэффективен: невозможно содержать сотни 
научных институтов по каждому направле-
нию в строительстве и их усилиями перма-
нентно обновлять нормативную базу.

Новый подход предусматривает ответ-
ственность государства за безопасность, а спо-
собы достижения этой безопасности, такие, 
как методы расчета и испытаний, проектиров-
щик выбирает самостоятельно. То есть мы 
обозначаем требования к конечному резуль-
тату, к которому нужно прийти, а сам путь — 
это свобода выбора инженеров, проектиров-
щиков и архитекторов. И такой подход, по на-
шему мнению, способствует внедрению в от-
расль инновационных, энергоэффективных и 
экологичных технологий, решений и матери-
алов.

«СГ»: Бизнес и власть сегодня активно 
обсуждают возможность сокращения инве-
стиционно-строительного цикла. Об этом 
говорится и в стратегии. А есть ли ресурс 
для решения этой задачи в сфере стандар-
тов и нормативов?

А.К.: Серьезным инструментом сокраще-
ния цикла, безусловно, станет цифровизация. 
Перед нами стоит задача сделать нормы ма-
шиночитаемыми и машинопонимаемыми. За-
тем эти нормы будут погружены в соответ-
ствующее программное обеспечение, которое 
будет автоматически сообщать проектиров-
щику об отклонении от нормы и, соответ-
ственно, о необходимости обратиться за до-
полнительным обоснованием отклонения.

Но это требует, во-первых, создания строй-
ной и понятной системы требований в сводах 
правил и стандартах. Документы нужно струк-
турировать до степени понимания машины, 
исключив все противоречия. Во-вторых, необ-
ходимо обеспечить сам процесс перевода в 
цифру, создание базы тегов и т. п.

Эта работа уже ведется, и я уверен, что в 
перспективе трех-пяти лет мы сможем в зна-
чительной степени перевести нормативную 
базу в машиночитаемый формат, что обеспе-
чит возможность автоматизации ряда опера-
ций, как проектных, так и экспертных.

«СГ»: Как это будет выглядеть?
А.К.: К примеру, при наличии соответству-

ющей цифровой базы данных нормативных 
требований можно будет загрузить необходи-
мые инвестору параметры жилой застройки 
— и программа предложит варианты плани-
ровочного решения с учетом инсоляции, нуж-
ной этажности, требуемой плотности застрой-
ки и других установленных ограничений. То 
есть то, на что раньше уходили значительные 
время и средства, можно будет реализовать в 
режиме реального времени, за минуты.

«СГ»: Как санкции, текущая ситуация 
учитываются в работе ФЦС?

А.К.: Важным документом в нашей де-
ятельности, выпущенным в рамках антисанк-
ционной политики, я считаю постановление 
правительства РФ №1759, продлевающее дей-
ствие особенностей подтверждения пригодно-
сти новых материалов, изделий, конструкций 
и технологий для применения в строитель-
стве до конца 2023 года.

Данные особенности обеспечивают упро-
щенный порядок подтверждения пригодности 
новых стройматериалов и изделий в режиме 
«одного окна» ФЦС, что значительно сократи-
ло срок прохождения процедуры — с 90 до 10 
рабочих дней. Кроме того, для продукции, 
ввозимой из-за рубежа, разрешено при соот-
ветствующем обосновании учитывать резуль-
таты иностранных исследований, чего рань-
ше никогда не практиковалось, а для произво-
дителей и дистрибьютеров, впервые стол-
кнувшихся с регламентом подтверждения 
пригодности, мы внедрили новую безвозмезд-
ную процедуру предварительного рассмотре-
ния заявки, по результатам которого в тече-
нии трех рабочих дней для заявителя форми-
руется исчерпывающий перечень необходи-
мых испытаний.

«СГ»: Сейчас развивается и даже стиму-
лируется государством индивидуальное 
домо строение. А есть в нем обязательные 
нормы и стандарты? 

А.К.: Непосредственно для объектов инди-
видуального жилищного строительства 
(ИЖС) в настоящее время активно применя-
ется порядка 12 СП, регламентирующих как 
различные конструктивные и объемно-плани-
ровочные решения зданий, так и правила про-
ектирования инженерных систем. Существу-
ют и санитарные, и пожарные требования, 
регулирующие сферу ИЖС. Сегодня государ-
ство не обязывает частные проекты прохо-
дить экспертизу и разрешает строительство в 
уведомительным порядке, но проектирование 
все равно должно осуществляться с учетом 
требований градостроительных норм и тех-
нических регламентов.

Другой вопрос, что с изменением подхода к 
ИЖС — от частного домостроения к комплекс-
ной застройке коттеджных поселков — возни-
кают вопросы недостаточной нормативно- 
правовой базы в части местных градострои-
тельных регламентов. Такие запросы стали 
часто поступать в Минстрой и ФЦС, и по ним 
готовятся предложения по совершенствова-
нию технического регулирования.

«СГ»: В последнее время активно обсуж-
дают применение в строительстве дерева 
как одного из самых доступных и простых 
в работе материалов. При этом нормативов 
для массового строительства из дерева так 
и нет… Когда станет возможным строить 
из дерева многоэтажки?

А.К.: Действительно, начиная с 2015 года в 
ФЦС при поддержке Минстроя России ведется 
системная работа по обеспечению возможно-
сти широкого применения деревянных кон-
струкций.

В 2019 году Минстроем России разработа-
ны и утверждены ключевые своды правил: СП 
451.1325800.2019 «Здания общественные с 
применением деревянных конструкций. Пра-
вила проектирования» и СП 452.1325800.2019 
«Здания жилые многоквартирные с примене-
нием деревянных конструкций. Правила про-
ектирования», позволяющие проектировать 
жилые многоквартирные и общественные 
здания высотой до 28 метров. До утверждения 
этих сводов правил проектирование деревян-
ных зданий выше трех этажей в нашей стране 
вообще не регламентировалось.

В 2021 году внесены изменения в СП 
64.13330.2017 «СНиП II-25-80 Деревянные 
конструкции» в части требований по расчету 
древесины перекрестноклееной, к которой от-
носятся панели ДПК/CLT. В 2022 году введе-
ны в действие новые своды правил: СП 
515.1325800.2022 «Здания из клееного дере-

вянного бруса. Правила проектирования и 
строительства», СП 516.1325800.2022 «Здания 
из деревянных срубных конструкций. Правила 
проектирования и строительства».

В этом году Минстрой и МЧС России утвер-
дили план мероприятий («дорожную карту») 
по развитию деревянного домостроения на 
период до 2024 года, реализация которой по-
зволит решить задачи, связанные с сейсмо-
стойкостью, прокладкой инженерных систем, 
теплотехническими и звукоизоляционными 
характеристиками материала, ремонтопри-
годностью, необходимостью выполнения кон-
структивной огнезащиты. Есть задача до кон-
ца следующего года разработать и утвердить 
нормативы, позволяющие строить полностью 
деревянные пятиэтажные дома. Вся эта работа 
ведется совместно с Ассоциацией деревянного 
домостроения, бизнес- и научным сообще-
ствами.

Сегодня, кстати, уже есть опытные проекты 
строительства деревянных четырехэтажных 
жилых домов, но пока застройщики проекти-
ровали объекты через разработку специаль-
ных технических условий.

«СГ»: Другим материалом, постепенно 
выходящим на рынок массового строитель-
ства, становятся металлоконструкции. Раз-
рабатываются ли стандарты и нормативы, 
позволяющие расширить применение ме-
таллокаркаса в стройке?

А.К.: Это не новое направление, ФЦС не 
первый год работает над формированием мак-
симально простых, понятных и экономически 
эффективных требований «стального стро-
ительства». Минстроем России утвержден 
план мероприятий по расширению примене-
ния металла в строительстве, в рамках которо-
го ведется актуализация нормативной базы и 
организовано проведение НИР и НИОКР.

Например, исследование этого года было 
связано с применением новых видов антикор-
розийной защиты, позволяющих как мини-
мум вдвое повысить срок службы защитного 
покрытия металлоконструкций из стального 
проката в условиях агрессивного воздействия, 
характерного для значительной территории 
нашей страны. В рамках другой научно-иссле-
довательской работы удалось пересмотреть 
подходы в расчетных методиках на прогресси-
рующее разрушение для зданий из металло-
конструкций в сторону учета резервов несу-
щей способности конструкции, таких как про-
странственная работа конструкции, геоме-
трическая нелинейность и другое, что позво-
ляет в определенных случаях повысить надеж-
ность и существенно снизить материало-
емкость проектных решений.

В рамках «дорожной карты» продолжается 
работа, направленная на широкое внедрение 
технологий строительства из крупногабарит-
ных блок-модулей на стальном каркасе и в том 
числе на основе легких стальных тонкостен-
ных конструкций, а также на устранение избы-
точных требований при строительстве произ-
водственных зданий и промышленных пред-
приятий с применением металлоконструкций.

В режиме 
«одного окна»
Андрей Копытин о задачах,  
стоящих сейчас перед ФЦС

В перспективе трех-пяти 
лет мы сможем  

в значительной степени 
перевести всю 

отраслевую нормативную 
базу в машиночитаемый 

формат

Ольга ДЕСЯТОВА

С
ледующий год станет очередным этапом 
трансформации административных 
процедур в строительстве и цифровиза-
ции отрасли. Под конец 2022-го Гос-
думой РФ было рассмотрено и принято 

два больших пакета поправок в градострои-
тельное законодательство.

Переходим к процедурам
В частности, в конкретные решения нако-
нец воплотились планы оптимизации пе-
речня градостроительной документации. 
Так, Градостроительный кодекс (ГрК) РФ 
дополняется положениями о едином доку-
менте территориального планирования, 
предусматривающем объединение гене-
рального плана и правил землепользования 
и застройки (ПЗЗ), включающем карты гра-
достроительного зонирования, градостро-
ительные регламенты в отношении земель-
ных участков и объектов, порядок их при-
менения и внесения в них изменений. Обя-
зательными приложениями к генплану яв-
ляются сведения о границах населенных 
пунктов и территориальных зон. Право пе-
рехода к единому документу в конкретных 
поселениях и городских округах предлага-
ется предоставить регионам. Порядок под-
готовки такого документа, утверждения и 
внесения в него изменений должно утвер-
дить правительство РФ. По мнению авторов 
поправок, объединение генплана и ПЗЗ в 
единый документ позволит сократить про-
цесс согласования и утверждения докумен-
тов территориального планирования и гра-
достроительного зонирования и исключить 
дублирование таких документов.

В целях сокращения инвестиционно- 
строительного цикла в прошлом году кабми-
ном уже реализована возможность проведе-
ния экспертизы проектной документации и 
государственной экологической экспертизы 
по принципу «одного окна». Текущим вызо-
вом является необходимость уйти от последо-
вательного прохождения процедур, связан-
ных с подготовкой проектной документации 
и строительством объекта, к параллельному 
проектированию и строительству. Для этого 
потребуется установить возможность начала 
строительства на более ранней стадии (па-
раллельно с проектированием) с использова-
нием механизма экспертного сопровождения 
подготовки проектной документации с уче-

том требований законодательства об эколо-
гической экспертизе. Для успешной реализа-
ции такого подхода необходимо повышать 
качество и скорость взаимодействия всех 
участников процесса проведения эксперти-
зы, а также иных участников инвестицион-
но-строительного цикла. Текущими поправ-
ками в ГрК РФ сделан первый шаг — устанав-
ливается право застройщика или техническо-
го заказчика осуществлять оценку соответ-
ствия результатов инженерных изысканий 
требованиям технических регламентов в 
форме экспертного сопровождения до на-
правления таких результатов на экспертизу. 
Это позволит повысить качество проектной 
документации, что приведет к существенно-
му сокращению срока прохождения экспер-
тизы. Порядок такого сопровождения будет 
установлен правительством РФ.

Исключается ряд избыточных и устарев-
ших норм о согласовании в процедурах стро-
ительства — 14 пунктов. Сокращен перечень 
документов, необходимых для выдачи разре-
шений на строительство и ввод в эксплуата-
цию. Из этого перечня, представляемого за-
стройщиком, исключаются документы, кото-
рые имеются в распоряжении органов вла-
сти и могут быть запрошены в порядке меж-
ведомственного взаимодействия либо вовсе 
не нужны.

Исполнительная документация получила 
свой точный правовой статус. До настоящего 
времени требования к подготовке исполни-
тельной документации при строительстве и 
эксплуатации объектов содержались в раз-
личных актах и не были синхронизированы 
между собой. Теперь нормы ГрК РФ опреде-
ляют понятие и устанавливают обязательное 
ведение исполнительной документации в со-
ответствие с проектной и рабочей докумен-
тацией.

Закрепляется понятие архитектурно- 
градостроительного облика (АГО) объекта 
капитального строительства и администра-
тивной процедуры по его согласованию. Тре-
бования к АГО объекта включают в себя тре-
бования к объемно-пространственным, ар-
хитектурно-стилистическим и иным харак-
теристикам объекта капитального стро-
ительства, которые устанавливаются кабми-
ном.

ГрК РФ будет предусмотрен открытый пе-
речень исключений, когда такое согласова-
ние не требуется. Например, если это объект, 
на который не требуется разрешение на 

строительство, или объект расположен на 
земельном участке, на который не распро-
страняется действие градостроительного 
рег ламента. Требования не будут применять-
ся, если это объект обороны и безопасности, 
вооруженных сил России, других войск и во-
инских формирований, а также если объект 
размещен на земельном участке, находящем-
ся в пользовании учреждений ФСИН. Допол-
нительные исключения могут устанавли-
ваться актами правительства РФ и норматив-
ными актами органов государственной вла-
сти субъектов РФ.

До 1 сентября 2023 года во всех ПЗЗ на 
картах градостроительного зонирования 
должны быть установлены территории, где 
требуется согласование облика объекта, а 
градостроительными регламентами должны 
быть установлены требования к такому об-
лику.

В целях предупреждения возможных ри-
сков при реализации мероприятий по стро-
ительству объекта капитального строитель-
ства субъекты РФ наделяются правом уста-
навливать дополнительную административ-
ную процедуру по выдаче заключения о соот-
ветствии проектной документации плану 
наземных и подземных коммуникаций. По-
рядок выдачи такого заключения должен 
быть установлен нормативным актом органа 
власти субъекта и не должен превышать 10 
рабочих дней.

Цифровая иерархия
Цифровые реестры и сервисы в сфере стро-
ительства выстраиваются в понятную иерар-
хию с порядком интеграции данных. Теперь 
ГрК РФ определяет основную единую инфор-
мационную систему (ЕИС) «Стройкомплекс.
РФ», в которую в обязательном порядке уже 
до 1 сентября 2024 года должны быть инте-
грированы сведения ГИСОГД и региональ-
ных ИСОГД. Сведения из других государ-
ственных систем также могут быть интегри-
рованы в ЕИС по отдельным протоколам.

На данный момент исчерпывающий пере-
чень документов и согласований, необходи-
мых застройщику для реализации проекта, 
насчитывает 751 позицию. Законодательные 
нововведения позволят все позиции исчер-
пывающего перечня вывести в цифровой ре-
естр в ЕИС, на базе которой каждый застрой-
щик сможет смоделировать количество дей-
ствий для реализации конкретного проекта. 
Формирование единого цифрового реестра 
требований к строительству (СНиП, СанПиН 
и т. п.) также будет обеспечено на базе ЕИС. 
Для этого нормативно-технические докумен-
ты планируется перевести в машиночита-
емый формат. Закон предусматривает, что 
формирование и ведение реестра будет осу-
ществляться Минстроем России.

Одновременно положения ГрК РФ допол-
няются оговоркой, а фактически новым обя-
зательным требованием, согласно которому 
выдача разрешения на строительство объек-
та или на ввод в эксплуатацию возможна 
только после внесения соответствующих све-
дений в ЕИС. Сейчас такие сведения вносят-
ся в региональные ИСОГД, но не в обязатель-
ном порядке.

Шаг за шагом
Депутаты оптимизировали 
градостроительное законодательство

Кстати 
 Текущими депутатскими 

поправками в ГрК РФ существенно 
сокращаются сроки ряда 
административных процедур:

  согласование проекта генплана  
и изменений в него —  
вместо 2 месяцев 30 дней;

  общественные слушания  
по генплану — вместо 2 месяцев  
1 месяц;

  общественные слушания по ПЗЗ — 
вместо 3 месяцев 1 месяц;

  принятие решений по подготовке 
ППТ — вместо 15 дней 10 дней;

  проверка и утверждение ППТ — 
вместо 20 дней 15 дней;

  общественные слушания по ППТ — 
вместо 3 месяцев 1 месяц.
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ЖИЛЬЕ ЖИЛЬЕ

Ольга ДЕСЯТОВА

В 
соответствии с поручением президента 
РФ, к 1 января 2024 года проблема обма-
нутых дольщиков в стране должна быть 
закрыта, то есть права всех граждан, по-
страдавших от действий недобросовест-

ных застройщиков, должны быть восстановле-
ны. Однако ответственные органы власти не-
однократно заявляли о необходимости дора-
ботки отдельных правовых механизмов, что 
позволит ускорить процесс. Соответствующие 
изменения законодательства на протяжении 
года обсуждались в Госдуме РФ на площадке 
межведомственной рабочей группы по вопро-
сам защиты прав участников долевого стро-
ительства. Итогом кропотливой работы стало 
принятие закона о внесении изменений в 
Градо строительный кодекс и еще пять феде-
ральных законов.

Согласно действующим нормам законода-
тельства, долгострой может быть исключен из 
Единого реестра проблемных объектов  
(ЕРПО) только после принятия судом решения 
о передаче такого дома публично-правовой 
компании «Фонд развития территорий» (ФРТ). 
В то же время за последние годы сложилась 
практика принятия фондом решения о выпла-
те возмещения пострадавшим гражданам до 
вышеназванного решения суда. Фактически 
возникала ситуация, когда права частных со-
инвесторов строек восстановлены, но дом все 
еще числится в ЕРПО как проблемный. Теперь 
эта несогласованность норм устранена: долго-
строй исключается из ЕРПО, когда ФРТ приня-
ты все необходимые меры и начаты выплаты 
дольщикам.

В ЕРПО по-прежнему существуют много-
квартирные дома (МКД), которые были спро-
ектированы и начинали строиться много лет 
назад. Очень часто, принимая решение о за-
вершении строительства, новый застройщик 

вносит изменения в проектную документа-
цию. Экспертиза обновленной проектной до-
кументации включает проверку на соответ-
ствие обязательным требованиям. Положени-
ями принятого закона предусмотрено времен-
ное (до 1 января 2025 года) исключение для 
подобных ситуаций — при проведении экс-
пертизы на соответствие обязательным требо-
ваниям будут учитываться нормы о техниче-
ском регулировании, действующие на дату 
выдачи разрешения на строительство дома.

Нередкими являются случаи, когда ФРТ ра-
нее уже было принято решение о завершении 
строительства проблемного объекта и переда-
че дольщикам квартир, а после проведения 
соответствующей экспертизы становится яс-
но, что достройка дома либо требует больших 
финансовых вложений, либо невозможна во-
все. Часто это касается именно домов, просто-

явших брошенными много лет. Правового ме-
ханизма выхода из этой ситуации до сих пор 
не было. Теперь законодательство дополнено 
положениями о том, что фонд может изменить 
свое решение о завершении строительства на 
выплату денежных компенсаций дольщикам, 
но сделать это можно исключительно по од-
ной из шести причин: возникли ограничения, 
установленные законодательством, являющи-
еся причиной для отказа в выдаче разрешения 
на ввод объекта в эксплуатацию; истек срок 
действия договора аренды земельного участ-
ка; весь дом и (или) земельный участок нахо-
дятся в залоге или под арестом; вступило в 
силу решение суда о признании проблемного 
дома самовольной постройкой; отсутствует 
техническая возможность подключения дол-
гостроя к сетям инженерно-технического обе-
спечения; по результатам обследования выяв-
лена необходимость демонтажа его несущих и 
(или) ограждающих конструкций.

Важно отметить, что изменить свое реше-
ние ФРТ вправе исключительно в отношении 
объектов, строившихся по «старым» прави-
лам. МКД, строящихся с применением меха-
низма проектного финансирования с исполь-
зованием счетов эскроу, данное правило не 
коснется.

Исключен важный пробел в регулирова-
нии вопросов возврата средств материнского 
капитала, использованных на приобретение 
жилья. Так, действующим законодательством 
предусмотрено, что в случае выплаты фондом 
возмещения предусматривается и возврат 
средств материнского капитала с учетом ин-
дексации. Эти средства гражданин вправе 
повторно использовать на улучшение своих 
жилищных условий. Однако до настоящего 
времени данное правило не распространя-
лось на членов жилищно-строительных ко-
оперативов, созданных в рамках дел о бан-
кротстве застройщиков, а сведений, которы-
ми обмениваются ФРТ и Пенсионный фонд 
России, зачастую недостаточно для точного 
установления факта использования участни-
ком строительства средств материнского ка-
питала на покупку конкретного жилого поме-
щения. После вступления в силу новых попра-
вок будет действовать единый справедливый 
порядок для всех участников долевого стро-
ительства.

Ольга ДЕСЯТОВА

Вопросы обеспечения тишины и покоя 
граждан в ночное время сегодня регулиру-
ются законами субъектов РФ и норматив-
ными актами органов местного самоуправ-
ления. При этом анализ текущего реги-
онального законодательства показывает 
неоднородность установленных требова-
ний к определению ночного времени суток, 
к видам действий, повлекших нарушение 
тишины и покоя граждан, к мерам админи-
стративного наказания за совершение та-
ких действий, а также наличие правовых 
пробелов.

Положительная правоприменительная 
практика на этот счет в стране формирова-
лась до лета 2014 года. После внесения в 
Кодекс об административных правонару-
шениях (КоАП РФ) изменения, установив-
шего, что протоколы об административных 
правонарушениях, посягающих на обще-
ственный порядок и безопасность, пред-
усмотренных законами субъектов РФ, со-
ставляются полицией в случае, если между 
МВД России и органом местной власти за-
ключено соглашение о передаче соответ-
ствующих полномочий. Однако таковых за 
прошедшие восемь лет не было заключено 
ни с одним из субъектов. Получается, что 
закон о тишине в регионе есть, но в случае 
его несоблюдения призвать нарушителя к 
ответственности попросту некому.

Поэтому в Госдуме РФ сейчас и решили 
вновь вернуться к вопросу о необходимости 
установления единых правил соблюдения 
тишины и покоя граждан, а также порядка 
пресечения совершения правонарушений и 
наказания нарушителей. Самостоятельный 

федеральный закон о тишине и поправки к 
КоАП РФ уже проработаны депутатами.

В частности, предлагается установить 
ночной период с 22 до 7 часов местного вре-
мени. Отдельно предусматривается, что про-
ведение строительных и ремонтных работ 
возможно в период с 9 до 19 часов в будние 

дни с обязательным перерывом в период с 14 
до 16 часов. Законопроектом также опреде-
лен закрытый перечень объектов, на кото-
рых обеспечивается соблюдение тишины и 
покоя граждан — все многоквартирные дома 
(МКД), объекты социальной инфраструкту-
ры и прилегающая к ним территория.

По мнению авторов законопроекта, ли-
ца, осуществляющие управление МКД, 
должны получить право проводить профи-
лактические мероприятия, а также состав-
лять акты о совершении правонарушения и 
передавать их (по аналогии с нарушениями 
законодательства о запрете курения в подъ-
ездах и лифтах) в органы Государственной 
жилищной инспекции (ГЖИ) и в полицию 
для последующего рассмотрения и возбуж-
дения административного производства.

Вовлечение новых лиц — управляющих 
компаний и органов ГЖИ — послужит фор-
мированию положительной практики пре-
дотвращения совершения правонаруше-
ний, а в случае необходимости привлече-
ния лиц к ответственности станет возмож-
ным распределить административную на-
грузку между полицейскими и жилинспек-
торами.

Депутаты — дольщикам
Работа над законодательством о защите прав частных 
соинвесторов продолжается

Важно 
 Даже после принятия большого  

и системного пакета поправок  
в законодательство о защите прав 
граждан — участников долевого 
строительства нельзя сказать, что 
регулирование станет совершенным. 
Работа продолжается. На повестке 
межведомственной рабочей группы 
остались вопросы уточнения порядка 
проведения оценки активов 
застройщиков-банкротов, уточнения 
перечня кредиторов  
и соответствующей очередности 
удовлетворения их требований, 
внедрения механизма выдачи 
жилищных сертификатов, улучшения 
информационного взаимодействия  
с субъектами РФ и информирования 
граждан об осуществляемых  
в отношении них мероприятиях по 
восстановлению нарушенных прав  
и законных интересов, в том числе  
с использованием ЕИСЖС, и многие 
другие.

Соблюдайте тишину!
Законодатели обеспокоились покоем россиян

Кстати 
 Законотворцы также считают,  

что наказание за нарушение закона  
о тишине должно быть 
предусмотрено в КоАП. В Госдуму 
уже внесен законопроект, 
предлагающий дополнить кодекс 
новой статьей. Авторы инициативы 
выступают за принятие его в первом 
чтении с последующим дополнением 
положениями о повторном  
и систематическом совершении 
правонарушения, а также  
с сопряжением с неповиновением 
полиции. 
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Сергей ВЕРШИНИН

В
не зависимости от складывающейся си-
туации и перспективы сжатия стро-
ительства и предложения все текущие 
девелоперские проекты будут реализо-
ваны, поскольку это отвечает интере-

сам и строительной отрасли, и банковского 
сектора, и национальной экономики, и ко-
нечного потребителя, — таково общее мне-
ние участников состоявшейся на днях па-
нельной дискуссии «Девелоперы и банки: 
диалог 22/23», организованной группой 
компаний SRG совместно с Российской гиль-
дией управляющих и девелоперов, офици-
альным партнером которой выступил Банк 
ВТБ. Старший вице-президент банка Антон 
Вовк высказал предложение сделать подоб-
ную дискуссионную площадку постоянной.

В ходе сессии, посвященной новым воз-
можностям для банков и застройщиков, за-
меститель директора департамента цифро-
вого развития Минстроя России Инга Яценко 
рассказала о процессах цифровизации стро-
ительной отрасли, а руководитель подразде-
ления «Технологии информационного моде-
лирования» финансового института разви-
тия в жилищной сфере «ДОМ.РФ» Денис Да-
выдов, управляющий директор отдела анали-
за и цифровизации кредитного процесса 
Банка ВТБ Марина Петухова и IT-директор 
компании «Инград» Николай Протопопов 
представили новые цифровые продукты, 
предлагаемые их организациями.

Оценивая перспективы стройотрасли, 
вице-президент Банка ВТБ Владимир Шве-

цов привел данные обеспеченности жи-
льем, составляющей в США 72 квадратных 
метра на человека, в России — 27, а в Мо-
скве — 20. Чтобы выйти на целевые норма-
тивы в 34 кв. м на человека, в столице надо 
построить еще 170 млн «квадратов», поэто-

му опасений, что рынок жилой недвижимо-
сти (кроме элитного сегмента) будет в обо-
зримой перспективе затоварен, нет, хотя в 
2023 году вероятны некоторое снижение 
продаж и консолидация рынка. Поскольку 
льготная ипотека остается ключевым драй-

вером роста, рынок ожидает ее продления 
на 1-2 года.

Исполнительный директор Клуба инве-
сторов Москвы Владислав Преображенский в 
подробной презентации отметил, что из дей-
ствующих сегодня видов ипотеки льготная 
ипотека и льготная ипотека от застройщика 
оказались под угрозой отмены. При усиле-
нии тренда падения объема продаж прекра-
щение этих программ потенциально приве-
дет к возникновению многочисленных ри-
сков, в частности, остановки проектного фи-
нансирования строящихся объектов и замо-
розки вывода новых проектов на рынок, по-
явления проблемных объектов и новых «об-
манутых» дольщиков, банкротства застрой-
щиков, формирования проблемных непро-
фильных активов у банков по завышенной 
стоимости, подрыва доверия к механизму 
счетов эскроу, сокращения объемов стро-
ительства, срыва выполнения целевых пока-
зателей единого плана и «Стратегии разви-
тия стройотрасли и ЖКХ РФ на период до 
2030 года (с прогнозом до 2035 года)», повы-
шения стоимости ипотеки и проектного фи-
нансирования, снижения предложения и 
увеличения цены квадратного метра, сокра-
щения целевой аудитории, способной улуч-
шить жилищные условия, падения объема 
производства в смежных отраслях.

Чтобы избежать негативных последствий, 
Владислав Преображенский предложил уси-
лить стимулирование спроса, продлить дей-
ствие льготной ипотеки и не вводить загра-
дительные меры для программ субсидирова-
ния ипотечной ставки от застройщиков.

В общих интересах
Девелоперы и банкиры  
настроились на постоянный диалог 

Все дело 
в «начинке»
Чего хотят застройщики 
и покупатели жилья?

Алексей АФОНИЧКИН, 
основатель 
архитектурного  
«Бюро А4»

Рынок архитектур- 
ного проектирования 

адаптировался к меня-
ющимся условиям, застрой-

щики ведут себя активно и предъявляют 
высокие требования к проектам. Я связы-
ваю это с высокой конкуренцией на рынке: 
девелоперы всерьез бьются за продукт — в 
части архитектуры, благоустройства и по-
лезной «начинки». Чтобы создать проект, 
который морально не устареет через 10 
лет, архитекторы тратят много времени на 
предварительные исследования, в ходе ко-
торых учитываются особенности террито-
рии, ее потенциал, а также запросы поку-
пателей и объективные рыночные тренды.

Конечно, санкции сильно ограничили 
арсенал застройщиков и проектировщи-
ков. Но проблема не только в санкциях. 
Например, в этом году усложнился процесс 
сертификации оборудования, как след-
ствие — производство некоторых элемен-
тов, например, малых архитектурных 
форм, стало дорогим и трудоемкими. По-
нятно, что девелоперы больше не хотят 
рисковать и заниматься изготовлением та-
ких конструкций — на смену им приходят 
более простые, стандартизированные ре-
шения. Конечно, для рынка в целом эта 
ситу ация не фатальная, но некоторые де-
велоперы закладывают этот тренд в свои 
будущие проекты.

Комплексное благоустройство обще-
ственных пространств и придомовых тер-
риторий жилых комплексов — важнейший 
тренд последних лет. Сегодня все, что свя-
зано с дизайном среды, входит в джентль-
менский набор любого застройщика.  
Архитекторы проводят углубленное иссле-
дование территории, ее преимуществ и 
возможностей, и уже исходя из этого ведет-

ся проработка всех проектных решений. 
Ни кризис, ни санкции, ни удорожание 
строительства не отменят эту практику.

Еще одна тенденция, в большой степени 
определяющая сегодня работу архитекто-
ров, — растущий запрос на локальные со-
общества: мы все чаще сталкиваемся с 
тем, что все хотят создавать не просто дет-
ские площадки или зоны отдыха, а сосед-
ские комьюнити. На практике это означа-
ет, что в проекте должны быть предусмо-
трены пространства для общения, игр, от-
дыха, определенная структура внутренних 
дворов. Мы создаем локальные активно-
сти, например, небольшие сады, где каж-
дый человек может заниматься растение-
водством, уличные общественные гости-
ные — здесь люди могут пообщаться или 
поработать. Кроме того, важно предусмот-
реть различные сценарии использования 
этих пространств разными группами жите-
лей: детей, подростков, взрослых людей и 
пенсионеров.

Все вышесказанное справедливо и для 
рынка загородного жилья, где после долго-
го затишья началось оживление, во мно-
гом связанное с пандемией. Люди заново 
оценили прелесть жизни за городом и го-
товы вкладываться в покупку собственно-
го дома. Как раз сейчас мы занимаемся 
проектированием на Истринском водохра-
нилище крупного поселка. Там мы поста-
рались применить принципиально новый 
подход к строительству коттеджных посел-
ков. Предварительно мы на протяжении 
двух лет занимались исследованиями это-
го сегмента рынка и реальных запросов 
покупателей. Архитектурный и маркетин-
говый анализ показал, что всем надоели 
поселки без инфраструктуры, с высокими 
заборами и безликой архитектурой. Все 
это плохо продается: не секрет, что десятки 
поселков даже на популярных направлени-
ях вроде Новой Риги стоят в монолите. В 
нашем поселке будет большая обществен-
ная зона — около 35% всей территории  
(43 га), — где люди получат возможность 
общаться, заниматься спортом, устраивать 
концерты. При помощи сервис-приложе-
ния жители смогут решать, какой инфра-
структуры им не хватает, что изменить или 
добавить на территории. При этом изна-
чально в поселке уже будет собственный 
дизайн-код, низкие заборы, дома с интел-
лектуальной системой управления.

Жизнь 
без барьеров
Городская среда в Москве станет 
доступной для всех

Роман ЛУКИН, 
руководитель 
архитектурной 
мастерской №3 
Градостроительного 
института 

пространственного 
моделирования и развития 

«Мирпроект»

В 2023 году столичные власти представят 
единый стандарт безбарьерного обустрой-
ства первых этажей жилых и общественных 
зданий, а также подходов к ним. Основная 
задача — систематизировать и объединить 
уже существующие стандарты в единый свод 
рекомендаций по организации безбарьерной 
среды в городе для маломобильных групп на-
селения.

Инклюзивная среда — это пространство, 
предоставляющее возможности его исполь-
зования для удовлетворения потребностей 
максимально широкого круга пользователей, 
независимо от социального, имущественного 
или иного статуса.

Фундамент для формирования единой мо-
дели безбарьерного обустройства в Москве 
уже создан. Несколько лет назад маломобиль-
ным москвичам было трудно не просто до-
браться куда-то, а даже выйти из собственной 
квартиры. Сейчас в жилых домах есть подъ-
емные платформы и пандусы, позволяющие 
беспрепятственно заходить в подъезд и выхо-
дить из него. Доступными стали объекты го-

родской инфраструктуры — общественный 
транспорт, магазины и многое другое.

К вопросу создания такого стандарта нуж-
но подходить, в первую очередь, с позиции 
граждан, на которых направлены инклюзив-
ные решения. При проектировании и стро-
ительстве важно помнить, что речь о живых 
людях: матерях с колясками, пожилых, граж-
данах с ограниченными возможностями здо-
ровья и маленьких детях.

Необходимо, чтобы пандусы или подъем-
ники не оказывались слишком громоздкими 
или заметными в ущерб архитектуре здания, 
а также не мешали перемещению мало-
мобильных групп населения. Удачными вари-
антами инклюзивного обустройства являют-
ся интегрированные в среду элементы: не-
большие пандусы, тактильная плитка, совпа-
дающая по материалу и цвету с основным 
покрытием, увеличенные размеры входных 
площадок, дверей и коридоров в зданиях.

Сегодня для застройщиков действует опре-
деленный свод правил (СП) доступности зда-
ний и сооружений для маломобильных групп 
населения (СП 59.13330.2020), без соблюде-
ния которых вряд ли итоговая комиссия орга-
на строительного надзора примет объект. 
Документом обозначена необходимая шири-
на проемов, размеры эвакуационных выхо-
дов, регламентированы условия доступности 
в подъезды и коммерческие помещения, про-
писаны нормы проведения благоустройства 
территории и многое другое.

Однако есть случаи, когда ради соблюде-
ния подобных нормативов доступности или 
для экономии средств появляются пандусы 
длиной в несколько метров, а придомовые 
территории не могут в полной мере использо-
ваться маломобильными категориями граж-
дан. Единый стандарт должен систематизиро-
вать все имеющиеся решения в одном доку-
менте.

Хочется отметить, что уже давно многие 
девелоперы уделяют большое внимание фор-
мированию доступной городской среды и под-
ходят к благоустройству своих проектов ком-
плексно, с учетом потребностей всех жителей. 
С уже существующими домами, подлежащи-
ми ремонту или реконструкции, ситуация об-
стоит несколько сложнее по причине того, что 
конструкция самого строения просто физиче-
ски не позволяет ее как-то изменить. Но и в 
таких случаях необходимо находить всевоз-
можные способы для создания безбарьерной и 
комфортной среды для граждан.
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Владимир ТЕН

Н
а этой неделе президент РФ Владимир 
Путин по видеосвязи открыл движение 
на трех участках трассы М-12, которая 
соединит Москву с Тюменью и пройдет 
через Казань и Екатеринбург. В рамках 

торжественной церемонии также было запу-
щено еще несколько участков федеральных 
трасс и объектов транспортной инфраструк-
туры.

По словам главы государства, 2022 год 
стал рекордным по объемам строительства 
региональных и местных дорог: появится 
порядка 165 млн квадратных метров нового 
асфальта. «Год назад этот показатель также 
был на высоком уровне — около 162 млн 
«квадратов», но в этом году есть неболь-
шое, но все-таки движение вперед, — под-
черкнул президент. — Это значит, что в 
стране появилось больше качественных, со-
временных трасс, повысилась скорость, 
комфортность и безопасность автомобиль-
ного движения, улучшилась связанность 
наших городов и поселков».

Все строится
Так, на днях во Владимирской области был 
введен в эксплуатацию участок М-12 протя-
женностью 58 км, всего же запущено 106 
км этой важнейшей автомагистрали. Пол-
ностью дорогу до Казани планируется до-
строить к 20 декабря 2023 года, при этом 
участок от Москвы до Арзамаса (400 км) 
строители готовы сдать к 9 сентября.

Летом 2023-го заработает еще и мост че-
рез Суру — одно из трех искусственных со-
оружений на трассе М-12, — который со-
единит берега Нижегородской области и 
Чувашской Республики. Протяженность мо-
ста составит 926,5 м. Мостовой переход бу-
дет стоять на 11 опорах, работы по их 
устройству находятся в завершающей ста-
дии. Основой дорожного полотна станут 
два пролетных строения: металлическое с 
ортотропной плитой (состоит из пересека-
ющихся продольных ребер и поперечных 
балок, приваренных к листу настила) и 
стале железобетонное с монолитной пли-
той. Общий вес металлоконструкций соста-
вит 9 740 тонн. Проектом предусмотрена 
организация движения автомобилей по 
двум полосам в каждом направлении. На 
данный момент на мосту завершилась над-
вижка пролетного строения через русло 
реки — от седьмой к пятой опоре: с чу-
вашского на нижегородский берег было 
надвинуто два пролета общей длинной 
195 м и весом 2 881 т.

Металлоконструкции будущего пролет-
ного строения, которые соединят с первой 
по седьмую опоры, собираются на стапеле и 
поочередно надвигаются по путям скольже-
ния и накаточным устройствам, располо-
женным на железобетонных промежуточ-
ных опорах. В то же время, согласно проек-
ту, монтаж металлоконструкций в пролетах 
опор 7-11 на чувашском берегу будет про-
изводиться методом полунавеса — часть 
пролетного строения собирается на подмо-
стях, после чего ведется его навесная сбор-
ка с опиранием на временные опоры. Уста-
новить все 10 пролетов на 11 опор строяще-
гося перехода планируется к марту 2023 
года.

В следующем году также начнется стро-
ительство участка трассы от Казани до Ека-
теринбурга, доехать до которого можно бу-
дет уже в конце 2024-го.

Вместе с тем, в Свердловской области 
уже открыли участок трассы Р-242 «Пермь—
Екатеринбург» протяженностью 20 км и 
участок трассы Р-351 «Екатеринбург— 
Тюмень» протяженностью 35 км. Оба участ-
ка в ходе капитального ремонта были рас-
ширены с 2 до 4 полос и в будущем станут 
частями дороги М-12.

В середине декабря также был дан старт 
движению на участке автодороги М-4 «Дон» 
протяженностью 36 км в Воронежской об-
ласти. Кроме того, была открыта транс-
портная развязка на пересечении федераль-
ной трассы М-8 «Холмогоры» с улично- 

дорожной сетью подмосковных Мытищ и 
500-метровый тоннель к рекреационному 
комплексу «Мамисон» в Северной Осетии.

Приложить все усилия
«Нынешний год стал самым продуктивным 
по объему дорожного строительства со вре-
мен СССР, — заявил, общаясь с обозревате-
лем «СГ» после церемонии открытия участ-
ка во Владимирской области, вице-премьер 
РФ Марат Хуснуллин. — Мы никогда столь-
ко не ремонтировали и не строили, тем бо-
лее таких крупных магистралей. У нас ни-
когда не было такой концентрации ресур-
сов и людей.

Взять к примеру, госкомпанию «Авто-
дор», которая в 2022-м в два раза превыси-
ла свои объемы. Причем они и прежде бы-
ли немаленькие. Смотрите, в этом году по 
«Автодору» объем освоения средств — поч-
ти 800 млрд рублей. Представьте: 30 тыс. 
строителей только на этой стройке работа-
ют в круглосуточном режиме.

А «Росавтодор» построил на еще боль-
шую сумму — 1 трлн рублей.

И это пока не все регионы подтянулись. 
Очень надеюсь, что по итогам года у нас не 
будет отстающих регионов, все выполнят 
свои программы дорожного строительства. 
А это и отремонтированные улицы, дороги, 
и подъезды к населенным пунктам — то, 
чего ждут люди. Кстати, я могу предска-
зать, что люди неплохо оценят наши уси-
лия. Например, национальный проект 
«Безопасные качественные дороги» уже 
сейчас имеет самую высокую узнаваемость 
у россиян.

Что касается планов на 2023 год, отмечу, 
что объемы финансирования дорожной от-
расли в утвержденном бюджете сохрани-
лись, поэтому и мы, соответственно, при-

ложим все усилия, чтобы как можно бы-
стрее построить все дороги».

Трассы обрастут инфраструктурой
Кстати, в рамках прошедшего недавно XVI 
Международного форума и выставки 
«Транспорт России» госкомпания «Авто-
дор» подписала с КАМАЗом соглашение о 
создании и развитии современных станций 
технического обслуживания (СТО) на но-
вых многофункциональных зонах дорожно-
го сервиса (МФЗ), расположенных вдоль 
«автодоровских» дорог.

В рамках подписанного соглашения  
КАМАЗ в течение пяти лет планирует созда-
ние 10 крупных современных СТО: по четы-
ре станции на Центральной кольцевой ав-
томобильной дороге (ЦКАД) и новой стро-
ящейся магистрали М-12 «Москва—Ка-
зань», две на трассе М-11 «Нева». Для более 
эффективной проработки вопроса создания 
сервисов будет организована рабочая груп-
па с участием представителей компаний- 
подписантов.

Чтобы было комфортно и безопасно
Надо отметить, что современная дорога — 
это не только сама трасса и МФЗ, ее обслу-
живающие. На самом деле дорога — это 
целое предприятие, призванное надежно и 
комфортно обслуживать водителей и пасса-

жиров. Например, дорожные службы кру-
глосуточно, в соответствии с количеством 
выпадающих осадков, используя данные с 
метеостанций, ведут обработку проезжей 
части противогололедными материалами. 
В частности, для содержания в зимних усло-
виях федеральных дорог М-1 «Беларусь», 
М-3 «Украина», М-4 «Дон», М-11 «Нева», 
А-113 ЦКАД, А-105 подъездная дорога к  
аэропорту Домодедово, А-107 «Московское 
малое кольцо» и действующих участков 
М-12 «Москва—Казань» было запасено свы-
ше 230 тыс. тонн пескосоляной смеси и бо-
лее 188 тыс. тонн чистых хлоридов.

Парк специальной дорожной техники 
для очистки трасс от снега и льда насчиты-
вает 1 317 единиц, включая 709 комбини-
рованных дорожных машин. Они подклю-
чены к программно-техническому комплек-
су, позволяющему вести круглосуточный 
сбор и обработку данных, в частности, кон-
тролировать маршрут движения, выполня-
емые техникой операции (работа щеток, 
распределение противогололедных матери-
алов и т. п.), а также фактическое время 
проведения работ.

Кроме того, за обстановкой на платных 
участках круглосуточно следят 94 экипажа 
службы аварийных комиссаров, созданной 
для оперативного оказания помощи авто-
мобилистам и предупреждения возникно-
вения ДТП.

МАТЕРИАЛЫ ИНФРАСТРУКТУРА

Модульные технологии 
строительства будут 
развиваться в России  
с учетом лучших 
мировых практик

Минстрой России в рамках реализа-
ции плана мероприятий («дорожной кар-
ты») по развитию технологий модульного 
строительства в стране организовал про-
ведение целого ряда научно-исследова-
тельских работ (НИР). В текущем году 
уже завершены исследования по темам 
«Выполнение работ по мониторингу и 
анализу мировой практики строительства 
зданий заводского изготовления, вклю-
чая модульные здания, типовые кон-
струкции и унифицированные решения» 
и «Совершенствование конструктивно- 
технологических решений для строитель-
ства модульных быстровозводимых мно-
гоэтажных зданий».

«Эксперты межведомственной рабо-
чей группы, сформирован-

ной для реализации «до-
рожной карты», неод-
нократно отмечали 
необходимость соз-
дания единого поня-
тийного аппарата и 

классификации мо-
дульных зданий и кон-

струкций, — рассказал 
«Стройгазете» заместитель 

министра строительства и ЖКХ РФ  
Сергей Музыченко. — В этих целях был 
проведен научный анализ передовых 
международных практик и мировых тен-
денций в организации научно-техниче-
ской документации, регулирующей при-
менение модульных технологий стро-
ительства. Полученные результаты будут 
использованы при разработке в 2023 го-
ду ГОСТ Р «Модульные здания и кон-
струкции. Термины и определения. Клас-
сификация».

В рамках научных исследований вы-
полнен анализ международного опыта 
строительства модульных зданий с сопо-
ставлением подходов при формировании 
нормативной технической документации 
во Франции, Чехии, Германии, США, Ки-
тае, Канаде и Великобритании. На сегод-
няшний день лидерами по нормированию 
зданий заводской готовности являются 
Китай, США и Канада. Согласно имею-
щимся прогнозам, к 2030 году доля зда-
ний из модульных конструкций завод-
ской готовности в ряде стран, активно 
использующих данные технологии стро-
ительства, увеличится с 3% до 10% от 
числа всех возводимых объектов.

«По результатам проведенных иссле-
дований будут разработа-

ны новые и скорректи-
рованы существующие 
стандарты и своды 
правил. Также подго-
товлены рекоменда-
ции по дополнению 

программы приклад-
ных научных исследо-

ваний на плановый пери-
од 2023-2024 годов и предло-

жения по разработке классификации мо-
дульных конструкций», — подчеркнул 
директор ФАУ «ФЦС» Андрей Копытин.

По оценкам специалистов, скорость 
строительства зданий при применении 
модульных технологий может быть уве-
личена на 50% по сравнению с традици-
онными способами строительно-монтаж-
ных работ. Также в исследованиях отме-
чаются возможность сокращения объ-
емов внутриплощадочных работ на 30%, 
снижение производственного шума, не-
счастных случаев на площадке и нагрузки 
на окружающую среду.

Алексей ТОРБА

О
дной из мер по повышению устойчиво-
сти российской экономики является 
снижение себестоимости производства 
строительных материалов и изделий с 
использованием промышленных отхо-

дов. В этой связи особую актуальность приоб-
ретает реализация распоряжения правитель-
ства РФ №1557-р от 15 июня 2022 года, утвер-
дившего комплексный план рециклинга отхо-
дов угольных электростанций и котельных, 
согласно которому доля утилизируемых золо-
шлаков должна увеличиться к 2024 году до 
15% и к 2035 году — до 50% от годового объ-
ема образования подобных отходов в России.

В августе глава Минстроя России Ирек 
Файзуллин провел рабочую встречу с гене-
ральным директором Сибирской генериру-
ющей компании (СГК) Степаном Солжени-
цыным, на которой обсуждалась задача бо-
лее активного применения золошлаковых 
материалов — продукта деятельности тепло-
вых электростанций, использующих твердое 
топливо. Стороны отметили, что во всем 
мире такие материалы давно уже способ-
ствуют повышению эффективности стро-
ительной отрасли. Например, один из видов 
золошлаковых материалов — зола-унос — 
может заместить до 20% объема цемента при 
производстве строительных материалов в 
нашей стране.

Рассматривались на встрече различные 
предложения по новым мерам стимулирова-
ния вовлечения золошлаков в хозяйствен-
ный оборот, среди которых:

— создание благоприятной инфраструк-
турной среды, в том числе снижение транс-
портных издержек для крупных промышлен-
ных потребителей, использующих золо-
шлаковые материалы;

— включение материалов с использова-
нием золошлаков в крупные инфраструктур-
ные объекты государственного и региональ-
ного значения;

— актуализация нормативных документов 
по применению золошлаков в стройотрасли (в 
том числе в дорожном строительстве).

Кроме того, отмечалось, что по инициати-
ве Минстроя России СГК совместно с НИЦ 
«Строительство» и НИИЖБ им. А. А. Гвозде-
ва проводят исследование по использованию 
золы-уноса Рефтинской ГРЭС в современных 
бетонных смесях.

Тема применения золошлаковых отходов 
нашла продолжение на состоявшейся в но-

ябре 11-й Международной научно-практиче-
ской конференции производителей бетона 
BetONconf’2022 в связи с вопросом о возмож-
ности их использования в производстве 
строительных изделий для железных дорог. 
Отвечая на этот вопрос, директор института 
НИИЖБ им. А. А. Гвоздева Дмитрий Кузева-
нов сообщил, что в целом препятствий к при-
менению золошлаковых отходов нет: для 
этого есть и нормы, и методический аппарат. 
В то же время анализ показал, что с учетом 
цены продажи и логистики эти отходы стано-
вятся дороже цемента, который они должны 
заместить. «Вопрос уперся в экономику», — 
констатировал ученый.

Дальнейшая дискуссия по этому вопросу 
показала, что камнем преткновения на пути 
применения золошлаковых отходов являют-
ся не только их цена и стоимость доставки. 
Не менее важная проблема состоит в боль-
шой вариабельности химического состава 
отходов: на одной стороне золоотвала этот 
состав один, а на противоположной — дру-
гой, что мешает обеспечивать необходимое 
качество бетона. К тому же бетонщики не 
готовы к приему золошлаковых отходов тех-
нологически, поскольку у них нет для этого 
дополнительных емкостей, а технологов, ко-
торые должны работать с отходами, еще нуж-
но этому научить, чтобы избежать рисков. 
Именно проблема хранения золошлаков и 
является сейчас основным препятствием на 
пути их более активного использования в 
строительстве.

В остальном же, как сообщили «Строй-
газете» в ФАУ «Главгосэкспертиза России», 
препятствий для применения этих ценных 
материалов нет. По словам главного экспер-
та проекта управления объектов транспорт-
ного и гидротехнического назначения Глав-
госэкспертизы России Евгения Гайнулина, 
ведомственные строительные нормы по ис-

пользованию зол-уносов и золошлаковых 
смесей, получаемых от сжигания каменных и 
бурых углей и торфа, были разработаны и 
внедрены еще в 70-х годах прошлого столе-
тия. Укрепленные цементом, известью и до-
менными шлаками золошлаковые смеси ис-
пользовали в нижних слоях конструкций до-
рожных одежд. Причем особенностью при-
менения данного материала в конструкциях 
дорожной одежды, в отличие от классическо-
го портландцемента, является продолжа-
ющийся во времени набор прочности кон-
структивного слоя после достижения задан-
ных параметров. Главный эксперт проекта 
отдела комплексной экспертизы крымского 
филиала Главгосэкспертизы России Нияз За-
йнутдинов пояснил, что согласно методиче-
ским рекомендациям по применению золы- 
уноса и золошлаковых смесей от сжигания 
угля на тепловых электростанциях в дорож-
ном строительстве, сегодня для проектиро-
вания и строительства рекомендуются пять 
видов применения золошлаковой смеси и 
золошлаков. А заместитель начальника 
управления сметного нормирования Главгос-
экспертизы России Роман Карпов отметил, 
что технологии, предусмотренные сметными 
нормами на устройство оснований дорог и 
дорожных покрытий, как правило, универ-
сальны и не ограничивают применения но-
вых материалов, в том числе и золошлако-
вых. По его словам, что касается сметных 
нормативов для применения золы уноса и 
других отходов сгорания твердого топлива, 
то барьеров для их внедрения в строитель-
ную практику не существует.

Зольный клад
Массовое применение на стройке золошлаков 
сдерживается отсутствием условий для их хранения

Кстати 
 Зола-унос — это тонкодисперсный 

материал, наиболее опасный из 
вредных выбросов в атмосферу.  
Он образуется в результате сжигания 
углей в котлоагрегатах 
теплоэлектростанций и вместе  
с дымовыми газами собирается  
в золоулавливающих устройствах. 
Объемы золошлаков в России растут 
со скоростью 22 млн тонн в год. 
Сегодня их производят более  
170 угольных ТЭЦ по всей стране,  
а площадь полигонов, построенных 
для хранения их отходов, достигает 
28 тыс. гектаров. В результате 
реализации намеченного 
правительством РФ плана  
в хозяйственном обороте останется 
до 3 тыс. гектаров земель, то есть 
исчезнет необходимость их 
использования для размещения 
отходов.

млн тонн
природных ресурсов в год заместит вторичное 

применение золошлакового сырья, 
предотвратив тем самым выброс до 6 млн тонн 

парниковых газов

До

«Россия» стартует с «Востока»
В стране появится транснациональный коридор  
от Санкт-Петербурга до Приморья

Кстати 
 Трасса М-12 от Москвы до Тюмени 

получила название «Восток», а весь 
транснациональный коридор от 
Санкт-Петербурга до Владивостока — 
«Россия». Как отметил Марат 
Хуснуллин, эти варианты победили на 
народном голосовании. Президент 
России согласился: «Давайте, как 
люди сказали, так и сделаем. 
Большая трасса — «Россия», а вот 
этот участок — «Восток».

Марат ХУСНУЛЛИН,  
вице-премьер РФ

Со времен СССР в стране  
еще никогда столько  
не ремонтировали,  

не строили автодорог
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Беседовал Андрей КРАСАВИН

Повышение энергетической безопасности и 
энергосбережения — один из главных источ-
ников экономического роста в строительстве 
и ЖКХ. Группа компаний (ГК) «Интерблок» на 
протяжении четверти века выступает приме-
ром конструктивного подхода в преодолении 
неоправданной энергоемкости и энергоза-
трат. Как холдингу это удается, в канун Дня 
энергетика «Стройгазете» рассказал  
ученый-практик, доктор технических наук, 
бессменный руководитель ГК «Интерблок» 
Олег БОГОМОЛОВ.

«СГ»: Олег Владимирович, какими дости-
жениями отмечена работа «Интерблока» в 
уходящем году?

Олег Богомолов: Нами вы-
полнено техническое пере-

вооружение заводов желе-
зобетонных изделий 
(ЖБИ) на промышлен-
ные парогенераторы  
ИНТЕРБЛОК в Москве, 

Подмосковье, Ульяновске, 
Череповце, Тюмени, Сарато-

ве, Сафонове, Новосибирске, а 
также в Актобе (Казахстан). Теперь общее чис-
ло заводов ЖБИ, эксплуатирующих наши паро-

генераторы, достигло 62. Проведены исследо-
вания по продолжительности работы пароге-
нераторов на морской воде для аварийно- 
спасательных судов ледокольного класса и воз-
можности применения парогенераторов для 
очистки резервуаров от нефтяных загрязне-
ний. Завершены мероприятия по импортоза-
мещению узлов и агрегатов для производства 
парогенераторов ИНТЕРБЛОК, что актуально 
для нынешней экономической ситуации.

В рамках энергосервисного контракта пол-
ностью технически переоснащена отопитель-
ная котельная в Волгоградской области.

«СГ»: Многогранность подходов в раз-
личных областях промышленности всегда 
была отличительной чертой вашего хол-
динга. Что планируете в ближайшей пер-
спективе?

О.Б.: Основные усилия в 2023 году будут 
направлены на повышение энергоэффектив-
ности заводов ЖБИ за счет их оснаще- 
ния промышленными парогенераторами  
ИНТЕРБЛОК, техническое перевооружение 
отопительных котельных в рамках энерго-

сервисных контрактов, изготовление энер-
гонезависимых парогенераторов для ава-
рийно-спасательных судов. Планируем вы-
полнить пусконаладочные работы наших 
парогенераторов на предприятиях ЗЖБИиК 
в Череповце и «Кронверк» в Балакове. Завер-
шим работы по переводу на природный газ 
отопительной котельной ИНТЕРБЛОК-102 в 
Сходне Московской области.

В числе базовых задач научно-техническо-
го совета «Интерблока» — продолжение па-
тентной работы по защите прав интеллекту-
альной собственности. Повышение эффектив-
ности и расширение функциональных воз-
можностей парогенераторов ИНТЕРБЛОК — 
постоянная цель наших научно-исследова-
тельских и опытно-конструкторских работ. В 
их рамках будем заниматься дальнейшим усо-
вершенствованием методики расчетов тепло-
вых нагрузок для применения парогенерато-
ров при очистке нефтяных резервуаров от за-
грязнений, а также ликвидации разливов 
нефте продуктов на ледовой и водной поверх-
ности в климатических условиях Северного 
морского пути.

Дорогие энергетики, от лица ГК «Интер-
блок» примите искренние поздравления 
с профессиональным праздником! Бла-
годаря вам — преданным своему делу и 
долгу специалистам — работают про-
мышленные предприятия, а в домах есть 
свет и тепло! Конструктивных идей, сча-
стья, здоровья и надежды на лучшее в 
наступающем Новом 2023 году!

+7 495 728-9293
+7 903 149-8781

info@interblock.ru 
www.promo.interblock.ru/ 

www.interblock.ru

Приоритет отечественных разработок
ГК «Интерблок»: 25 лет в мейнстриме уникальных технологий 
для российского рынка энергомашиностроения
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Беседовал Алексей ЩЕГЛОВ

Р
аботники энергетического комплекса 
России отмечают 22 декабря свой про-
фессиональный праздник. Вопросы соз-
дания благоприятных законодательных 
условий для развития генерации и сете-

вого хозяйства, проблематика повышения 
уровня сервиса, который предоставляют кли-
ентам энергетики, и многие другие темы нахо-
дятся в фокусе внимания депутатов нижней 
палаты парламента. Своим видением реше-
ния некоторых наиболее актуальных проблем 
в данной сфере со «Строительной газетой» 
поделился член Комитета Госдумы РФ по энер-
гетике Борис ГЛАДКИХ.

«СГ»: Борис Михайлович, накануне Дня 
энергетика хотелось бы обсудить несколь-
ко вопросов отраслевой проблематики. В 
частности, в декабре тарифы на «комму-
налку» в стране были увеличены на 9%. 
Поможет ли это компенсировать инфляци-
онные и прочие издержки энергетических 
компаний при снабжении потребителей?

Борис Гладких: Да, тарифы сейчас были 
повышены больше, чем в прошлые годы. Но 
напомню: ранее мы договаривались о прави-
ле, что изменение тарифов не будет опережать 
инфляцию, будет примерно ей соответство-
вать, — и в нынешнем декабре это правило 
было соблюдено. Поэтому данный уровень 
повышения тарифов не является опережа-
ющим и соответствует годовому показателю 
инфляции. А участники рынка, в свою оче-
редь, имеют дополнительную защиту, связан-
ную с тем, что экономически обоснованный 
тариф отличается от тарифа, который приме-
няется для населения. Конечно, может про-
изойти подорожание запчастей и комплекту-
ющих и т. п. Но пока об этом говорить рано, и 
воздействие этих факторов мы будем оцени-
вать уже в следующем году. В целом, положе-
ние дел в энергетической отрасли нельзя 
оставлять без внимания, в энергетике очень 
важно сохранять балансы, поэтому мы будем 
очень пристально отслеживать ситуацию и в 
случае необходимости принимать соответ-
ствующие решения.

«СГ»: Проблемы с северным завозом и 
обеспечением запасами топлива отдален-
ных населенных пунктов воспроизводятся 
каждый год. Может, пора создать государ-
ственного оператора, который возьмет на 
себя их решение?

Б.Г.: Мы наблюдаем достаточно серьезную 
зависимость отдельных территорий от аппе-
титов организаций, которые выходят на ры-
нок поставок топлива, затем «раздувают» свой 
портфель, становятся серьезными игроками, 

но впоследствии начинают вести политику, не 
способствующую стабильности ценообразо-
вания. Поэтому было бы правильным ввести 
потолок цен и сделать более прозрачным сам 
механизм ценообразования на топливо.

Вместе с тем, заниматься огосударствле-
нием системы организации поставок в 
рамках северного завоза не стоит. Вместо 
этого было бы лучше ввести ценовой кори-
дор и заставить поставщиков раскрыть ин-
формацию о себестоимости поставок. Я счи-
таю, что региональная политика в этой обла-
сти должна быть достаточно сильной, и все 
вышеперечисленные тенденции нужно уметь 
чувствовать и прогнозировать. При этом для 
того, чтобы субъекты этими вопросами зани-
мались более эффективно, надо установить 
для них дополнительные критерии. Один из 
них — уровень эффективности использования 
бюджетных средств поддержки. И в этой части 
уже пора посмотреть, отвечает ли политика 
некоторых субъектов по закупке топлива и 
обеспечению надежности функционирования 
региональной энергетики приемлемому уров-
ню эффективности.

Это, кстати, касается не только северного 
завоза, но и других вопросов. У нас есть при-
меры, когда в отдельных муниципальных об-
разованиях объекты коммунальной энергети-
ки могут работать на разных видах топлива, 
при том, что есть возможность их снабжения 

природным газом. И имеются факты, когда 
использование природного газа в «тепле» на 
протяжении нескольких лет никоим образом 
не меняет ситуацию в деле генерации элек-
троэнергии по сравнению с ее выработкой 
более дорогим дизельным топливом.

Очень сложной и неэффективной является 
сегодняшняя модель взаимоотношений субъ-
ектов и муниципалитетов, в рамках которой 
муниципалитеты обладают имуществом, ко-
торое они не торопятся по-хозяйски использо-
вать, не стремятся привлечь инвесторов, и 
одновременно на уровне субъекта имеется 
конфликт с муниципалитетами по поводу 

дальнейшей эксплуатации муниципального 
имущества. Мы сейчас много говорим о необ-
ходимости укрупнения сетевых организаций 
— и это надо делать. А для муниципалитета 
главным должно быть, чтобы потребители на 
его территории были надежно обеспечены ка-
чественными коммунальными услугами.

«СГ»: Сегодня в стране ведется работа по 
распространению метода эталонов пока 
что только на одну часть тарифа — сбыто-
вую деятельность ресурсоснабжающих 
компаний. Есть ли уже первые позитивные 
результаты такого перехода?

Б.Г.: Метод эталонов имеет право на 
жизнь, он себя позитивно зарекомендовал и, 
конечно, его надо и дальше активно исполь-
зовать и шире применять. Но это следует де-
лать с известной долей осторожности и ни в 
коем случае не использовать его везде. Я был 
одним из тех экспертов, кто противодейство-
вал распространению метода эталонов на 
всю территорию РФ в качестве обязательного 
инструмента. И продолжаю считать, что в со-
временных условиях механизм альтернатив-
ной котельной повсеместно внедрять нельзя: 
это инструмент, который должен использо-
ваться с учетом конкретных реалий. И отве-
чать за его применение должны в первую 
очередь руководители муниципальных обра-
зований.

«СГ»: Даже небольшой ветер и снегопад 
отражаются на устойчивости электроснаб-
жения сельских населенных пунктов. Как 
решить эту проблему?

Б.Г.: Крупные игроки зачастую готовы за-
бирать сетевое хозяйство себе и вкладывать в 
его развитие существенные средства, но мел-
кособственнические интересы муниципалите-
тов или арендующих сети компаний такому 

переходу препятствуют. Поэтому в деле раз-
вития муниципального электросетевого хо-
зяйства в конкретном муниципалитете пра-

вило должно быть одно и сводиться к следу-
ющему: «Пожалуйста, работайте на здоровье, 
но соответствуйте критериям эффективности, 
а если не соответствуете — освобождайте по-
ляну». Иначе быть не должно, так как мы не 
можем допустить ситуации, когда процесс по-
вышения надежности и качества электроснаб-
жения в муниципальных образованиях стоит 
на месте.

Конечно, эти механизмы еще предстоит 
дополнительно корректировать. Тем не менее, 
многие муниципалитеты уже поняли, что в 
описанную выше модель взаимоотношений 
следует входить быстрее. А властям регионов 
нужно уметь вникать в ситуации на местах и 
способствовать достижению договоренностей 
участников рынка с муниципалитетами.

Исходя из реалий
Меры по развитию энергетики 
должны реализовываться с учетом 
конкретных региональных условий

Выявление проблем  
и формирование предложений 

по их решению — задачи, 
которые НОСТРОЙ 

выполняет. Поэтому к нам 
активно обращаются

Владимир РЕСИН, депутат 
Госдумы РФ, профессор, 
заведующий базовой 
кафедрой «Управление 
программами  

и проектами Capital Group» 
РЭУ им. Плеханова

С
овременные глобальные вызовы ставят 
перед человечеством новую повестку ин-
новационного развития на условиях циф-
ровой трансформации экономического 
базиса практически всех государств. Се-

годня цифровые технологии проникли во все 
сферы жизни, навсегда изменив ее. Пока слож-
но в позитивном или негативном ключе оце-
нить эффект этих преобразований.

Ясно одно: с каждым днем растет значение 
интеллектуального капитала и нематериаль-
ных активов. Но важно, чтобы стремление за-
патентовать право собственности на активы 
(основанные на знаниях и творческом само-
выражении) не переходило в тотальную защи-
ту интеллектуальной собственности во вред 
технологическому прогрессу и широкому рас-
пространению инноваций. Здесь нам требу-
ются системный подход и стимулирующая го-
сударственная политика.

Именно государство, формируя «правила 
игры» и приоритеты, проводя стимулиру-
ющую политику, должно выступать активным 
участником инновационного процесса. Дру-
гие его ответственные участники — корпора-
тивный сектор и формируемые «институты 
развития», аккумулирующие значительный 
человеческий, научный и финансовый капи-
тал. Институты развития выступают эффек-
тивным проводником технологических реше-
ний на рынок, двигателем их коммерциализа-
ции.

Стремительное развитие рынка электрон-
ной коммерции, высокое качество и надеж-
ность предоставляемых онлайн-сервисов и 
цифровых инструментов, темпы развития ин-
тернет-отрасли и сопутствующей ей информа-
ционно-коммуникационной инфраструктуры 
в России являются неоспоримыми конкурент-
ными преимуществами страны. Они выступа-
ют драйверами модернизации отдельных от-
раслей, кардинально меняют привычный об-
раза жизни людей, приобретают глобальный 
масштаб и должны обеспечить создание наци-
ональной инновационной цифровой эконо-
мики.

Это и есть краеугольная задача «Единого 
плана развития страны на период до 2035 го-
да», предусматривающего инновационное 

развитие отраслей реальной экономики, обе-
спечивающих промышленный суверенитет 
России, и особенно — строительной отрасли, 
являющейся основой градостроительных пре-
образований и пространственного развития 
территории всей страны.

Исторически города всегда были основны-
ми производителями и потребителями инно-
вационных технологий. Сегодня именно ин-
новационные цифровые информационно- 
коммуникационные технологии во многом 
определяют уровень экономического и куль-
турного развития, формируют облик город-
ских и сельских поселений, поведенческие 
стандарты жителей.

Одним из ключевых факторов успеха горо-
да является способность притягивать и удер-
живать таланты, создавать особую среду, в ко-
торой они могут реализовать себя. При сопо-
ставимости экономической мощи и инфра-
структуры города конкурируют за счет каче-
ства городской среды и способности создавать 
особое впечатление: очевидно, что визуальная 
среда и эргономика города становятся источ-
никами его привлекательности, а также фак-
торами, способствующими плодотворным 
коммуникациям, зарождению новых идей и 
проектов.

При этом стремление к прогрессу и инно-
вациям, гонка за качеством среды не должны 
привести к перекосам в градостроительном 
развитии и городском бюджете. Создаваемая 
эстетическая и эргономическая, комфортная 
и безопасная среда должна быть равно доступ-
на для всех категорий горожан и гостей.

При построении инновационной экономи-
ки ключевую роль по-прежнему играет конку-
ренция, являющаяся основой институци-
ональной среды для стимулирования субъек-
тов рыночных отношений к поиску новых 
идей и решений, к внедрению технологиче-
ских новаций для создания коммерчески жиз-
неспособных видов продукции. Но в сложив-
шейся ситуации переустройства миропорядка 
для сохранения экономической устойчивости 
и противостояния внешним вызовам необхо-
дим поиск новых моделей правоотношений в 
государственной инвестиционной и градо-
строительной политике.

Согласованность позиций и баланс интере-
сов в этом процессе, ответственную роль при 
планировании и реализации градостроитель-
ных программ должны вместе обеспечивать 
вертикаль федеральной, региональной и му-
ниципальной властей, профессиональные и 
научные сообщества, бизнес, а также органи-
зованные и неравнодушные граждане.

Краеугольная 
задача
Как «оцифрованной стройке»  
стать основой пространственного 
развития всей страны
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Стахановский 
берег
В подмосковном Электрогорске 
завершается благоустройство 
берега озера

Выбранная для благоустройства терри-
тория берега Стахановского озера в городе 
Электрогорске победила в ходе онлайн- и 
офлайн-голосования жителей с большим 
отрывом, за нее в прошлом году проголосо-
вали 1 258 чел. На сегодняшний день тех-
ническая готовность проекта — 99%.

Стахановский берег — проект, акцент в 
котором сделан на истории создания места и 
города, поэтому он транслирует артефакты, 
паттерны и смыслы на всех уровнях архитек-
турных решений. Главная логика проекта ос-
новывалась на рациональности и реалистич-
ности.

На территории 4,8 гектара провели боль-
шой комплекс работ. Пешеходная сеть пред-
ставлена тремя видами: транзитная, пути 
вдоль берега, второстепенные направления. 
Транзитные пути выполнены из асфальтово-
го и плиточного покрытия, а второстепен-
ные направления — из гравийного отсева.

На берегу озера оборудовали комфортный 
пляж со всеми удобствами: установили тене-
вой навес, шезлонги, раздевалки и городские 

качели. Вдоль берега обустроили дорожки из 
металлических кассет и из композитной тер-
расной доски, пирсы, дающие возможность 
максимально близко контактировать с во-
дой. Кроме того, в береговой зоне появилась 
обеденная площадка с барной стойкой и ро-
зетками, а также пирс для мероприятий на 
воде. В точке с лучшим видом на рассветы 
разместился небольшой амфитеатр у воды.

На территории также организовали раз-
личные зоны для посетителей разных катего-
рий. Для спортсменов оборудовали волей-
больную площадку, а для прогулок с домаш-
ними питомцами — площадку для выгула и 
дрессировки собак со специальными урнами 
для уборки за животными. Доминантой об-
щественного пространства стала смотровая 
вышка в виде труб ГРЭС, рядом с которой 
обустроена территория для игр с безопасным 
оборудованием и экологичным покрытием 
из древесной коры. На объекте по явилась 
историческая площадка с рельсами и инфор-
мационным стендом, повествующая об исто-
рии города и видах добываемого здесь торфа, 
расположилась поляна для пикников с бесед-
ками со столами и стульями, а по соседству с 
ней — площадка для игры в настольный тен-
нис. С этого берега открываются самые кра-
сивые виды на закаты Электрогорска, кото-
рые любят фотографировать жители. Эту 
традицию решено развить. Для создания яр-

ких точек притяжения и фотозон высажены 
многолетние травянистые цветущие расте-
ния, установлены малые архитектурные фор-
мы: скамьи, урны, парковые диваны, вело-
парковки. Благоустроенная территория зони-
рована разноуровневым освещением, а так-
же оснащена камерами видеонаблюдения, 
подключенными к системе «Безопасный ре-
гион».

Реализация проекта позволит связать бе-
рега озера с существующим парком «В го-
стях у сказки» и местом общественного пи-
тания. Ключевыми принципами благо-
устройства территории станет максималь-
ный учет и сохранение природных особен-
ностей озера, а также разнообразное и бес-
конфликтное сосуществование разных 
групп горожан.

Справочно 
 Всероссийский конкурс лучших проектов создания комфортной городской среды (в городах  

с населением до 100 тыс. человек), проводимый в рамках национального проекта «Жилье и 
городская среда», стартовал в 2018 году. В 2018-2020 годах ежегодно определялось не менее 80 
победителей конкурса с объемом финансирования 5 млрд рублей. В соответствии с поручением 
премьер-министра страны Михаила Мишустина, начиная с 2021 года финансирование увеличено 
до 10 млрд рублей, а количество победителей — до 160. В этом году президент России Владимир 
Путин дал поручение в 2023-2024 годах направить на эти цели дополнительно 10 млрд рублей.

Михаил ХАЙКИН,  
министр благоустройства 

Московской области:
«Мы шестой год 
в Подмосковье активно 
реализуем программу 

по формированию 
комфортной городской 

среды. Стараемся, чтобы 
в каждом нашем муниципалитете 

появлялись новые общественные пространства, 
парки, зоны отдыха. Окружающая среда очень 
влияет и на города, и на людей. Очень 
изменились культура и отношение 
к общественным территориям. Жители 
с большим энтузиазмом принимают участие 
в вопросах благоустройства, бережно 
относятся к новым объектам, заботятся о них, 
гордятся, а это значит, что они им нравятся 
что все сделано не зря»

ГОРОД ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ

ПОБЕДИТЕЛИ V ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА 
ЛУЧШИХ ПРОЕКТОВ СОЗДАНИЯ КОМФОРТНОЙ 
ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ

Оксана САМБОРСКАЯ

В 
рамках III Всероссийского съезда рестав-
раторов, прошедшего в столичном Цен-
тре современного искусства «Винзавод», 
была представлена выставка «Импортоза-
мещение в реставрационных материалах 

и технологиях. Сохранение объектов культур-
ного наследия (ОКН)».

Ключевых задач, которые поставили пе-
ред собой организаторы экспозиции — пра-
вительство Москвы и Российская ассоциация 
реставраторов (РАР), — было несколько: по-
нять, насколько импортозависима эта сфера 
и можно ли обойтись при реставрации толь-
ко российским материалами; показать, что 
мы уже умеем; рассказать о лучших реализо-
ванных проектах; обсудить наболевший кад-
ровый вопрос.

К примеру, в рамках деловой программы 
мероприятия стало известно: чтобы выяснить 
уровень «импортозависимости», Департа-
мент культурного наследия (ДКН) Москвы, по 
словам первого заместителя руководителя ве-
домства Юлии Логиновой, провел исследова-
ние среди реставрационных компаний, рабо-
тающих на городских объектах. Выяснилось, 
что большинство работ ведется с использова-
нием отечественных матери алов, производ-
ство которых столичные власти готовы стиму-
лировать как налоговыми льготами, так и 
особыми преференциями при размещении 
производств в московских технопарках и 
ОЭЗ. Конкретными данными на этот счет, не-
обходимыми предпринимателям, поделились 
начальник управления промышленной поли-
тики Департамента инвестиционной и про-
мышленной политики Мос квы Александр 
Уланов и начальник управления по админи-
стрированию мер поддержки и экспертизе 
проектов Фонда «Московский инновацион-
ный кластер» Иван Николаевский. О конку-
рентоспособности российских аналогов рас-
сказали генеральный директор ООО «Краски 
Фридлендеръ» Татьяна Катилова и директор 
по развитию ООО «РУНИТ» Виктория Титова. 
Оба предприятия располагаются в Санкт- 
Петербурге, имеют долгую историю и сегодня 
являются одними из лидеров по поставкам 
красок для реставраторов.

Немало интересного было представлено и 
на самих стендах. В частности, петербург-
ская реставрационно-производственная 
компания «Паллада» поделилась опытом по 
реставрации фасадной керамики и истори-
ческих печей. Предприниматель Никита Ан-
дреев, возродивший технологию производ-
ства стеклянных кирпичей Фальконье, рас-
сказал, как выдувают такие изделия из сте-
клянной массы.

Похвастаться своими работами и находка-
ми не преминули и московские девелоперы. 
На стенде «ИНТЕКО» были показаны уни-
кальные исторические артефакты (редкий 
клад монет — серебряных чешуек ручной че-
канки и медных машинной чеканки, боль-
шой наперсный крест размером в половину 
ладони; печные изразцы времени правления 
Бориса Годунова, детские глиняные игрушки 
и стеклянный браслет XIII века), которые ар-

хеологи нашли в ходе раскопок на террито-
рии выявленного памятника архитектуры 
XIX века — «Теплых торговых рядов», одного 
из самых крупных торговых комплексов доре-
волюционного Китай-города.

Фонд исторических, культурных и образо-
вательных инициатив имени Ивана Бецкого, 
отвечающий за реставрацию «Московского 
императорского воспитательного дома», 

представил отреставрированный чугунный 
навес над входом в корделожи. Навес над 
главным входом был подарен заведению Ни-
колаем I. В центре его — литой чугунный 
пеликан в гнезде, который ранит клювом 
свою грудь и кормит птенцов проступившей 
кровью; это сюжет из теологических работ, в 
которых богословы сравнивали пеликана с 
Иисусом Христом, пожертвовавшим собой 
ради человечества. Председатель фонда Ки-
рилл Ильичев отдельно отметил роль выстав-
ки как популяризатора российской истории 
и ее практическую значимость — возмож-
ность встретиться с профессионалами, всеми 
участниками реставрационного процесса: 
проектировщиками, строителями, мастера-
ми по различным направлениям.

Стенд группы компаний (ГК) «БЭЛ Деве-
лопмент» с презентацией отреставрирован-
ных застройщиком деревянной усадьбы  
А. А. Петрово-Соловово — М. А. Шиллер на 
Долгоруковской улице и особняка на Гого-
левском бульваре посетил руководитель ДКН 
Москвы Алексей Емельянов. Он высоко оце-
нил проекты ГК «БЭЛ Девелопмент», ее вклад 
в сохранение наследия и бережный подход 
при реставрации проектов.

Компания «Пионер» показала два отре-
ставрированных ОКН. Один из них — Конто-
ра правления площадью 327 квадратных ме-
тров, возведенная в 1819-1822 годах по про-
екту архитектора Т. Г. Простакова, представ-
ляет собой башню-каланчу высотой 34,5 м. 

Работы велись по сохранившимся чертежам 
и эскизам, включая отливку оригинального 
колокола, декоративных элементов на фаса-
де и воссоздание шпиля. Другое здание пло-
щадью 1 926 «квадратов» — Корпус для ма-
шины Берта; изначально это двухэтажное 
каменное строение 1821-1822 годов по-
стройки в стиле классицизма входило в ком-
плекс суконной фабрики И. Г. Кожевникова. 
Современные архитектурные решения по-
могли приспособить здание к функции дет-
ского сада на 120 воспитанников.

О «второй жизни» особняка «Абрикосов» в 
Потаповском переулке и усадьбы графа Разу-
мовского наглядно рассказала MR Group. 
Первый проект включал в себя реставрацию 
главного дома особняка, в основе которого 
каменные палаты XVII века (еще ими владе-
ли купцы Гурьевы). После восстановитель-
ных работ в зданиях усадьбы на Большой 
Никитской улице, которая относится к XVIII-
XIX столетиям, разместятся люксовый отель 
Bvlgari Hotel Moscow и жилые резиденции.

Также в рамках выставки девелопер 
VOS’HOD объявил о начале реставрации зда-
ния Центрального телеграфа весной 2023 
года. Первый заместитель руководителя 
ДКН, главный археолог Москвы Леонид Кон-
драшев подчеркнул значимость проекта для 
столицы — возвращение здания в городскую 
среду как общественного пространства и со-
временного места для работы и досуга, а так-
же новой достопримечательности.

С уважением к истории

Кстати 
 В рамках выставки для молодых 

специалистов прошли 
профессиональные соревнования  
по пяти компетенциям направления 
«Реставрация» (станковой масляной 
живописи; гипса и штукатурки; 
кирпичной кладки; произведений  
из дерева; металлической кровли). 
Примечательно, что среди участников 
были не только москвичи, но  
и представители Санкт-Петербурга, 
Набережных Челнов, Иркутска  
и Орла.

Вопросы 
сохранения ОКН 

рассмотрели 
на конкретных 

примерах

Оксана САМБОРСКАЯ

М
инистр науки и высшего образова-
ния РФ Валерий Фальков объявил на 
днях итоги конкурсного отбора, про-
водимого по поручению президента 
России о создании в стране в рамках 

национального проекта «Наука и универси-
теты» 25 научно-образовательных кампусов 
до 2030 года.

Всего на рассмотрение было подано 39 зая-
вок из 34 субъектов РФ. Каждый проект, осно-
ванный на использовании механизма государ-
ственно-частного партнерства (ГЧП), прошел 
оценку межведомственной рабочей группы, в 
которую вошли представители Минстроя, 
Минфина, Минэкономразвития России, Госду-
мы РФ, некоммерческих организаций и про-
фсообществ.

Победителями стали девять проектов, в 
том числе и «Большая ивановская мануфакту-
ра» — проект, разработанный инвестицион-
ной группой «Родина», государственной кор-
порацией развития «ВЭБ.РФ» и правитель-
ством Ивановской области.

«Многие, наверное, знают, что у нас около 
ста лет назад появилось высшее образование в 
регионе, и это было очень важной вехой раз-
вития города и всего региона, — прокоммен-
тировал «СГ» губернатор Ивановской области 
Станислав Воскресенский. — Сегодня задача 
— поднять качество нашего высшего образо-
вания на новый уровень, и когда нам удастся 
это сделать, это будут совершенно другого ка-
чества и рабочие места. Появится так называ-
емая «экономика знаний», высокопроизводи-
тельная экономика, в которой зарплаты выше. 
Другая цель — перезапуск знакового для горо-
да пространства — центра Иванова. Проект 
рассчитан на несколько лет. Но дорогу осилит 
идущий, и мы этот путь начали».

Стоит отметить, что сегодня в Ивановской 
области проживают свыше 26 тыс. студентов 
из более чем 50 стран мира. Таким образом, по 
мнению разработчиков конкурсного проекта, 
Иваново имеет потенциал стать настоящим 
университетским городом России. Учитывая 
это, в рамках подготовки заявки детально про-
работано архитектурное и содержательное на-

полнение всего проекта, образовательные и 
социально-экономические параметры.

Предполагается, что научно-образователь-
ный кампус будет расположен в центре города 
и станет частью проекта комплексного разви-
тия территории «Ивановских мануфактур». 
Планируемая общая площадь проекта соста-
вит свыше 44 тыс. квадратных метров, вклю-

чая современные общежития для 2,5 тыс. сту-
дентов, образовательный центр и технопарк с 
лабораториями и коворкингом, многофунк-
циональные пространства с публичной библи-
отекой.

Научно-технологическими особенностями 
в кампусе станут Лаборатории реверсивного 
инжиниринга, генеративного дизайна и био-
подобных функциональных материалов, 
Центр креативного и промышленного дизай-
на и Лаборатория урбанистики малых горо-
дов. Данные направления призваны усилить 
на российском рынке конкурентные востребо-
ванные компетенции университетов в синер-
гии с бизнесом и промышленными предприя-
тиями.

На 2023-2024 годы запланированы работы 
по проектированию кампуса и модернизация 
инженерных коммуникаций, с 2025 года — 
строительные работы.

Экономика знаний
Иваново может стать университетским городом

млрд рублей
составит общий объем инвестиций  

в строительство научно-образовательного 
кампуса в Иванове
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ПРОЕКТ

Антон МАСТРЕНКОВ

К
рупный культурно-образовательный 
кластер возводится в столице Примор-
ского края с 2019 года на двух площад-
ках: на Русском острове и на высочай-
шей точке исторической части Влади-

востока — сопке Орлиное гнездо. Уже сегод-
ня завершено строительство уникального 
для региона образовательного комплекса, 
включающего в себя филиалы Московской 
государственной академии хореографии 
(МГАХ) и Центральной музыкальной школы 
(ЦМШ) при Московской консерватории им. 
П. И. Чайковского, а также жилья для препо-
давателей и гастролирующих артистов.

Общая площадь застройки двух площа-
док составляет почти 160 тыс. квадратных 
метров. Сегодня над проектом работают 
около 1,5 тыс. человек, а при необходимо-
сти в пиковый период их количество будет 
увеличено еще минимум на 500.

В соответствии с проектом, на Русском 
острове расположена образовательная 
часть кластера, в составе которой возво-
дится девять объектов: учебные корпуса 
ЦМШ и МГАХ, образовательный центр, два 
интерната для учащихся, три многоквар-
тирных дома, а также общежитие для сту-
дентов местного филиала Российского го-
сударственного института сценических ис-
кусств (РГИСИ).

Образовательный центр, хореографиче-
ская академия и музыкальная школа соеди-
нены между собой и со своими интерната-
ми крытыми надземными переходами, что-
бы воспитанники, минуя улицу, могли бес-
препятственно перемещаться с занятия на 
занятие. Кроме того, в холлах и коридорах 
можно увидеть множество рекреационных 
зон, а парадные лестницы, уютные уголки 
и открытые амфитеатры предоставят вос-
питанникам и преподавателям большой 

выбор мест, где можно провести лекцию 
или встречу, просто собраться вместе.

Говоря о внутреннем наполнении ком-
плекса, важно отметить, что все его объек-
ты будут оснащены современным оборудо-
ванием, репетиционные залы сконстру-
ированы с соблюдением всех акустических 
требований, а филиалы школ искусств по-
лучили профессиональные концертные за-

лы, отвечающие самым высоким стандар-
там.

Комфорт и уют будут сопровождать вос-
питанников и в стенах интерната: ученики 
будут жить в блоках, разделенных на две 
секции, по два человека в комнате, а на 
четверых у них будут общие коридор, сан-
узел и гардеробная. Также на каждом этаже 
находятся две комнаты для самоподготов-
ки и большой холл. Дизайн интернатов 
выполнен в скандинавском стиле в разной 
цветовой гамме — для девочек и мальчи-
ков.

Помимо культурного наполнения, обра-
зовательный комплекс обеспечен и мощ-
ным спортивным ядром: здесь обустроен 
современный спортивный зал, два бассей-

на, а в теплое время года уроки 
можно проводить на свежем воздухе 
— для этого предусмотрена открытая 
спортивная площадка. Стоит подчер-
кнуть, что архитекторы уделили особое 
внимание благоустройству прилегающих 
территорий, использовали при этом пере-
пады рельефа для создания плоских площа-
док, пандусов и амфитеатров.

Как рассказал генеральный директор 
компании «Стройтрансгаз-Восток» 
Игорь Волкунович, к настоящему време-
ни строительство учебной части класте-
ра завершено: «Сейчас идет работа по 
завершению монтажа систем безопасно-
сти в зданиях и постепенная передача 
объектов пользователям. Инспекторы 
проверяют соответствие зданий требо-
ваниям градостроительного противопо-
жарного законодательства, санитарных, 
технических и иных норм, а также рабо-
ту коммуникаций».

Говоря о второй площадке кластера, 
подрядчик отметил, что на сопке Орли-
ное гнездо в едином здании разместят 
филиалы Третьяковской галереи, РГИСИ 
и Мариинского театра. «Готовность это-
го объекта, который станет жемчужиной 
Владивостока, составляет 10-15%. Уже 
закончены работы по разработке грунта, 
углублению котлована и укреплению его 
стенок, завершается процесс заливки 
последних фундаментных плит, возво-
дятся вертикальные конструкции. Для 
этого строители использовали почти 30 
тыс. кубометров бетона и 4 тыс. тонн ар-
матуры. В настоящее время идет подго-
товка к монтажу инженерных сетей, а 
окончательно объект должны достроить 
к концу 2024 года», — рассказал Игорь 
Волкунович.Восточные ворота 

русской культуры
На острове Русский завершено строительство  
учебной части уникального кластера

Игорь ВОЛКУНОВИЧ,  
генеральный директор  

ООО «Стройтрансгаз-Восток»

Уже 1 сентября следующего 
года все здания 

образовательного комплекса 
примут учеников. Здесь 

будут проходить обучение 
550 воспитанников разных 

возрастов
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